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Всероссийская программа 
поддержки бухгалтера

С 1 по 31 марта Сеть КонсультантПлюс при под-
держке Федеральной налоговой службы России про-
водит 14-ю Всероссийскую программу правовой под-
держки бухгалтера. 

Программа правовой поддержки бухгалтера - неком-
мерческий проект Сети КонсультантПлюс. Проводится 
ежегодно с 1998 года и помогает тысячам специалистов 
по всей стране. В рамках акции бухгалтеры получают спе-
циально подготовленные книги, журналы, диски. Основ-
ной задачей программы является обеспечение специа-
листов полной и актуальной информацией о важных из-
менениях законодательства, предоставление практиче-
ских материалов по его применению, что, в конечном сче-
те, способствует повышению уровня правовых знаний спе-
циалистов. 

Каждый участник акции может бесплатно получить 
спецвыпуск журнала «Главная книга. Конференц-зал». Он 
посвящен актуальной для финансовых специалистов теме 
«Отпускные 2012: расчет, учет, налоги». Журнал содержит 
подробный отчет об одноименном семинаре известно-
го лектора Е.А. Шаповал, а также дополнительные мате-
риалы, подготовленные экспертами издательства «Глав-
ная книга». Для всех желающих редакция предлагает об-
ратную связь: задать вопрос по любой теме или предло-
жить свою для последующих выпусков. 

Организацию и эффективное проведение програм-
мы обеспечивает Сеть КонсультантПлюс, которая состо-
ит из 300 региональных информационных центров в круп-
ных городах и более 400 сервисных подразделений в не-
больших населенных пунктах России.

Более подробную информацию о Программе поддерж-
ки бухгалтера и о том, как и где бесплатно получить спец-
выпуск журнала «Главная книга. Конференц-зал», мож-
но узнать в региональном информационном центре Сети 
КонсультантПлюс.

г. Архангельск, тел. (8182) 20-07-07; 
г. Северодвинск, тел. (8184) 54-34-80.
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Резонанс

Директор скрылся от следствия ■
В Архангельской области следственными органа-

ми заочно предъявлено обвинение в злоупотреблении 
полномочиями директору Няндомского филиала ОАО 
«АрхоблЭнерго» Александру ШМЕЛЕВУ.

По версии следствия, в 2010 году в городе Няндоме Ар-
хангельской области директор филиала ОАО «АрхоблЭнер-
го» Шмелев с целью извлечения прибыли для других лиц 
заключил фиктивные договоры с фирмами на выполнение 
работ и без их фактического исполнения перечислил на 
счета этих фирм более 18 млн рублей. Указанные денеж-
ные средства предназначались для закупки запасных час-
тей и проведения ремонтных работ в рамках плана подго-
товки котельных города Няндомы к осенне-зимнему пе-
риоду 2010-2011 гг.

Шмелев скрылся от органов следствия. В УМВД России 
по Архангельской области направлено поручение об орга-
низации его розыска, сообщили в пресс-службе региональ-
ного следственного управления СКР.

За надувательство  ■
ответили через семь лет 

На сроки от 5 до 7 лет осуждены в Архангельске пять 
членов преступной группы, под видом возврата НДС 
похитившие более 15 млн рублей.

Организатор преступной группы Абдурахман АХМАДОВ 
открыл в порту Бакарица фирму «Юнити-Сервис», зани-
мающуюся скупкой и последующим экспортом лома чер-
ных металлов за рубеж.

Как сообщили в региональном управлении ФСБ, приоб-
ретая металлолом у населения, предприятие не имеет пра-
ва на возмещение НДС из федерального бюджета. Но при 
покупке лома у юридических лиц после экспортной сделки 
фирме возвращается 18% от стоимости контракта. Ахмадов 
с сообщниками создали сеть «фирм-однодневок», у которых 
«Юнити-Сервис» якобы закупало металлолом. В налоговые 
органы направлялись декларации, в которых указывалось, 
что фирма приобрела металл у юридических лиц и что на-
лог на добавленную стоимость полностью уплачен. Таким 
образом в 2004-2005 гг. из консолидированного бюджета 
государства было похищено 15,761 млн рублей.

«Оборонка» не получает денег  ■
170 предприятий ОПК находятся на грани банкрот-

ства из-за задержек оплаты  Министерством обороны 
России  гособоронзаказа. 

По данным Федеральной налоговой службы, в настоя-
щее время более 170 стратегических предприятий и орга-
низаций оборонно-промышленного комплекса (ОПК) имеют 
признаки банкротства, сообщает «Интерфакс» со ссылкой 
на источник в аппарате Совета Федерации. В отношении 44 
из них уже возбуждены процедуры банкротства.

Напомним, что патовая ситуация в системе ОПК возник-
ла летом 2011 года, когда Минобороны отказалось подпи-
сывать контракты и акты-приемки готовой продукции мно-
гим предприятиям ОПК из-за расхождения в цене. 

Главе округа выписали штраф  ■
Архангельская транспортная прокуратура наказа-

ла администрацию Маймаксанского территориального 
округа Архангельска, нарушившую законодательство о 
безопасности плавания в период ледовой кампании.

Администрация эксплуатирует «Плавпричал № 2» в рай-
оне Экономии (правый берега реки Маймакса) для целей 
посадки/высадки пассажиров, несмотря на его ненадлежа-
щее состояние и отсутствие документов ФГУ «Российский 
Речной Регистр», удостоверяющих его годность к плаванию. 
Плохой контроль привел к затоплению причала.

Как сообщили в пресс-службе Северо-Западной транс-
портной прокуратуры, по результатам прокурорской про-
верки глава администрации округа оштрафован на 15 ты-
сяч рублей.

Северодвинский завод  ■
застраховал «опасность»

«СОГАЗ» застраховал ответственность Севмаша при 
эксплуатации опасных объектов на 6,8 млрд рублей.

Страховая группа выиграла открытый конкурс на пра-
во обязательного страхования гражданской ответственно-
сти владельца опасных объектов - северодвинского судо-
строительного завода «Севмаш». В соответствии с заклю-
ченным по итогам конкурса договором страхования «СО-
ГАЗ» обеспечит страховой защитой ответственность пред-
приятия при эксплуатации 23 опасных объектов.  

На должность главы Соловков  ■
претендуют три кандидата 

13 мая в Приморском районе Архангельской облас-
ти состоятся досрочные выборы главы муниципально-
го образования «Сельское поселение Соловецкое». 

По данным на 16 марта, на пост главы Соловков пре-
тендуют временно не работающий Алексей ЕФИПОВ, ко-
торого досрочно освободили от обязанностей главы де-
путаты поселения, коммерческий директор ООО «Дело-
вой партнер» Аркадий ПАВЛОВ и заместитель главы ад-
министрации МО «Сельское поселение Соловецкое» Де-
нис ТАРАСОВ.

Акценты недели

Интересы: Спрос на землю в центре города оказался невысоким

Всего «на снос» опреде-
лено 43 участка в разных ок-
ругах, по нескольку кварта-
лов каждый. Как объясняют в 
мэрии, это деревянные мик-
рорайоны, где  много ветхих 
и аварийных домов, кварти-
ры преимущественно муни-
ципальные, а наличие при-
годных коммунальных сетей 
или близость коммерческо-
го строительства позволяет 
спокойно проектировать ин-
фраструктуру для будущих 
многоэтажек. 

Объектами первых, ши-
роко афишированных «пред-
выборных» торгов, прошед-
ших 2 марта, стали четыре 
участка. Несмотря на вроде 
бы выгодное расположение 
потенциальных стройплоща-
док, предложения мэрии не 
вызвали особого ажиотажа. 
Как и ожидалось, «Агентст-
во ТС», обойдя одного лишь 
конкурента, купило неболь-
шой участок рядом со своей 
же «Короной». Там взамен 
двух частных и двух муници-
пальных деревянных доми-
шек появится брат-близнец 
жилищного комплекса, сдан-
ного в 2008 году. 

За перепланировку де-
ревянных кварталов к цен-
тру от издательства «Прав-
да Севера» возьмется «Ар-
хангельскГражданРеконст-
рукция». Угол Урицкого - На-
бережная (12 домов на снос), 
также без реальной борьбы, 
достался «Альфа-строю». 
Во всех случаях стартовая 
цена в 140-200 тысяч рублей 
в ходе торгов осталась на том 
же уровне. 

На четвертый деревянный 
«оазис» площадью около 6 га, 
неподалеку от ДК строите-
лей и площади Дружбы, со-
искателей не нашлось вовсе, 
хотя один из местных памят-
ников бездорожью — улицу 
Выучейского — администра-
ция города грозится начать 
закатывать новым асфальтом 
уже в этом году. 

По словам председате-
ля аукционной комиссии, 
директора департамента 
муниципального имущест-
ва мэрии Сергея БАКАЛО, 
строители проявили некото-
рую инертность. «Так или ина-
че, права на застройку этого, 
на наш взгляд, весьма ком-
мерчески привлекательно-
го участка в районе Выучей-
ского будут вновь выставле-
ны на торги», - добавил Сер-
гей Бакало.  

Застройщики приводят 
другие аргументы. Предос-
тавить благоустроенное жи-
лье или компенсировать его 
стоимость обитателям всех 
снесенных «деревяшек» в те-
чение трех лет — серьезное 
обременение. По прикидкам 
компаний, расходы на рассе-
ление домов составят до 20% 
стоимости проектов застрой-
ки. Кроме того, придется ис-
кать в основном 1- и 2-комнат-
ные квартиры, которые в Ар-
хангельске в дефиците. План 
застройки участка компания 
- победитель торгов обязана 
подготовить и согласовать в 
течение двух лет, а реализо-
вать его за десять. Шаг влево, 
шаг вправо — считай, «побег», 
а именно - угроза расторже-
ния договора. 

Выбор жителей выстав-
ляемых на торги кварталов 

тоже не однозначен. Дого-
вор с мэрией, в полном со-
ответствии с Жилищным ко-
дексом, обяжет застройщи-
ков предоставить им благо-
устроенные квартиры как ми-
нимум той же площади в чер-
те города, но это и Урицкий с 
Обводным, и Катунино, и ок-
раины Маймаксы. 

Законность торгов будет 
оспорена - уже составлены 
несколько обращений в обла-
стную прокуратуру. «В соот-
ветствии с Градостроитель-
ным кодексом РФ извещение 
о торгах должно быть опуб-
ликовано не менее чем за 
30 дней до аукциона — этот 
срок соблюден не был. Кро-
ме того, изначально в доку-
ментах к аукциону указыва-
лись несуществующие адре-
са девяти домов, якобы пла-
нируемых к расселению, - 

Рано «бить Бакало»?
Право арендовать большие земельные 
участки под строительство в центре 
Архангельска получили «Альфа-строй», 
«АГР» и «Агентство ТС». По условиям 
проведенного аукциона, строительные 
компании могли арендовать их под свои 
проекты, с обязательным условием снести и 
расселить ветхие «деревяшки». Однако самый 
лакомый кусочек так и остался непроданным. 
Да и сами торги вызвали много вопросов: 
под прицелом прокуратуры может оказаться 
председатель аукционной комиссии Сергей 
БАКАЛО, а также другие сотрудники мэрии. 

Григорий ТАРАСУЛОВ, 
«Агентство ТС»:

Артем СТОЛПОВСКИЙ, 
эколог, блогер: 

- Эта программа дает людям шанс изменить жилищ-
ные условия к лучшему. Жить в центре — это, конечно, за-
мечательно, но если с печкой и туалетом прямого паде-
ния... Наверное, из таких условий вы согласитесь пере-
ехать в благоустроенную квартиру, скажем, в Соломба-
ле или в 6-м микрорайоне. В любом случае мы исходим 
из реальной рыночной стоимости жилья. Опыт по рассе-
лению домов у компании есть, и никогда до судов дело не 
доходило — находили компромисс. 

С позиции бизнеса я бы воздержался от восторженных 
оценок. Строительных компаний, готовых взять большую 
площадь и такие обязательства, в Архангельске не более 
5-6, и почти все вы упомянули. Ладно, нам предстоит рас-
селить четыре дома, а если 24, как на непроданном участ-
ке в районе Выучейского? Да еще за три года и без всяких 
гарантий, что в случае чего-то непредвиденного участок 
останется за компанией? Думаю, что продать более 40 уча-
стков за два года, как это указано в программе, - слишком 
оптимистичные планы со стороны муниципалитета.  

- Я согласен, что город XXI века не может быть двух-
этажным и деревянным, нужны торговые центры, офис-
ные площади, новое жилье. И видеть развалины мне так-
же неприятно. Но этот аукцион - нагромождение наруше-
ний закона и наших интересов в сохранении историче-
ского облика города, благоприятной атмосферы для жиз-
ни. Участки под снос определены исходя из очень туман-
ных критериев. Например, территория с южной стороны 
Обводного канала была застроена в одном стиле, сра-
зу после войны. Да, это не выдающиеся памятники де-
ревянного зодчества, но и совсем не «развалюхи»!  Пе-
реулок Водников - непрерывная березовая аллея. Мно-
гие не захотят переезжать отсюда даже в комфортабель-
ное жилье. 

Застройка должна идти с учетом мнения горожан. Пока 
же мы семимильными шагами идем к тому, что теряем 
изюминку Архангельска, а центр города сплошь покры-
вается зданиями из стекла и бетона, которые одинаковы 
во всем мире, от Вьетнама до Мексики.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Сергея МОИСЕЕВА видит 
в кресле спикера городской 
Думы мэр Архангельска 
Виктор Павленко. Моисеев 
был заместителем Павлен-
ко по экономике и финан-
сам, соперником в борьбе 
за кресло главы города на 
выборах 2008 года, а сей-
час является депутатом Ар-
хангельской гордумы. 

Константин ДОБРЫНИН 
стал членом Совета Федера-
ции от исполнительной вла-
сти Архангельской области. 
Он окончил юридический фа-
культет СПбГУ, а затем сменил 
Дмитрия Медведева на посту 
корпоративного юриста «Груп-
пы Илим», после того как бу-
дущий президент перешел на 
госслужбу. 
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Вместо санатория - экскурсии  ■
в Северную Пальмиру  

Прокуратура области обнаружила нецелевое ис-
пользование бюджетных средств, выделенных ООО 
«Семь континентов» на организацию отдыха детей.

Как сообщили в пресс-службе ведомства, оплата путе-
вок за счет средств областного бюджета производится при 
условии выезда детей в загородные стационарные оздо-
ровительные лагеря, включенные в соответствующий ре-
естр, при этом срок пребывания детей в лагере должен со-
ставлять не менее семи дней. 

Однако в ООО «Семь континентов» поступали по-друго-
му. Так, для направления детей в санаторий Онеги в компа-
нию обратилось 256 граждан, однако санаторий рассчитан 
на одновременное нахождение 105 человек. Поэтому ком-
пания направила туда 119 детей в две смены, длительность 
каждой составила менее 7 дней. Остальных детей произ-
вольно «забросили» в другой дом отдыха и экскурсионные 
туры в Питер. В результате, как посчитали в прокуратуре, 
более миллиона рублей в оплату путевок компания «Семь 
континентов» получила из бюджета незаконно. 

Прокуратура потребовала от правительства области и 
мэра Архангельска исключить «Семь континентов» из рее-
стра предприятий, занимающихся отдыхом и оздоровле-
нием детей, и взыскать  с  компании незаконно израсходо-
ванные средства. 

Депутаты городской Думы  ■
соберутся 21 марта

Председатель Архангельской городской Думы 
Людмила Кононова подписала постановление о со-
зыве 27-й сессии.

21 марта в 10:00 начнет свою работу очередная двадцать 
седьмая сессия городской Думы 25-го созыва. В повестке 
сессии - 15 вопросов. Место проведения: г. Архангельск, пл. 
Ленина, д. 5, каб. №328.

Аэропорт в Архангельске  ■
осыплют евро

Комиссия Европейского союза одобрила проект 
реконструкции аэровокзального комплекса «Талаги» в 
Архангельске для финансирования в рамках програм-
мы приграничного сотрудничества «Коларктик». 

Об этом сообщила пресс-служба архангельского губер-
натора. Проект получит грант Евросоюза в размере 2,35 
млн евро.

В результате реконструкции два отдельно стоящих зда-
ния аэропорта соединит между собой новое двухэтажное 
сооружение. Это даст возможность посещать здание аэ-
ровокзала инвалидам-колясочникам, а также находиться 
в нем транзитным пассажирам. Кроме того, будет значи-
тельно улучшена инфраструктура аэропорта.

Проект реконструкции воздушной гавани включен в фе-
деральную целевую программу «Развитие транспортной 
системы России на 2010-2015 годы», а также в перечень при-
оритетных проектов Северо-Западного федерального окру-
га. Компания «Аэропорт Архангельск» осуществляет этот ин-
вестиционный проект общей стоимостью 7,8 млрд рублей.

Акценты недели

Резонанс

Инвестиции

В ходе заседания энергетики 
«Архэнерго» рассказали, что в слу-
чае отключения линий электропере-
дачи (ЛЭП) из-за повышения уровня 
воды электроснабжение потребите-
лей будет осуществляться по лини-
ям кольцевания или от передвижных 
резервных источников электроснаб-
жения (РИСЭ). На случай ликвида-
ции последствий сложных техноло-
гических нарушений будут дежурить 
17 мобильных подразделений, в со-
ставе которых 117 человек, а также 
43 единицы техники и 8 РИСЭ. Ава-
рийный запас филиала укомплекто-
ван материалами на общую сумму 
35,9 млн рублей.

«Архэнерго» заключило договоры 
на выполнение аварийно-восстано-
вительных работ с ОАО «Механизи-
рованная колонна-88», ОАО «Воло-
годская механизированная колон-
на №19» и на авиаобслуживание со 
Вторым архангельским авиаотрядом 
и ОАО «Вологодское авиационное 
предприятие». Дополнительно ве-
дется работа по подготовке догово-
ра авиационного обслуживания с не-
коммерческим партнерством «Авиа-
клуб «Авиасервис» для привлечения 
самолетов Л-44 к работам по осмот-
ру воздушных линий (ВЛ). 

На участки, где проходит рекон-
струкция сетей или плановые ре-
монтные работы и с которыми, воз-
можно, будет затруднено или пре-
рвано сообщение, заблаговремен-
но доставлены необходимые мате-

риалы и оборудование. Сотрудники 
«Архэнерго» пристально следят за 
состоянием ЛЭП, подстанций, зда-
ний и сооружений, находящихся в 
зоне возможного подтопления. В их 
числе энергообъекты вблизи посел-
ка Брин-Наволок, деревень Кушкопа-
ла и Нижняя Тойма.  На особом кон-
троле филиал держит ВЛ, которые 
переходят через реки. В производ-
ственном отделении  «Котласские 
электрические сети» под наблюде-
нием берег на спецпереходе через 
реку Вычегда ВЛ 110 кВ Заовражье 

– Сольвычегодск. В Вельских элек-
тросетях усилен контроль за бере-
говой линией вдоль трассы ВЛ 35 кВ 
Долматово – Ровдино.

«Наш персонал уже знает, какие 
участки из года в год оказываются 
в зоне подтопления, и принимает 
меры к укреплению и защите опор 
ВЛ. Приказами по производствен-
ным отделениям определены под-
топляемые участки ВЛ, назначены 
инженерно-технические работники, 
ответственные за их состояние и ос-
мотр. В период паводка ежедневно  
осуществляется осмотр подтопляе-
мых участков ВЛ и размываемых бе-

реговых линий вблизи опор, а при 
уровнях воды выше среднегодовых 

– и по нескольку раз в день», – отме-
тил заместитель главного инже-
нера по эксплуатации филиала 
ОАО «МРСК Северо-Запада «Арх-
энерго» Борис СТЕНИН. 

Кроме того, филиал тесно со-
трудничает с ГУ МЧС России по Ар-
хангельской области в части обме-
на информацией при решении задач 
в области прогнозирования, преду-
преждения и ликвидации ЧС. Управ-
ление всегда оперативно реагиру-
ет на запросы филиала «Архэнерго» 
об оказании помощи. При необхо-
димости производственные отде-
ления филиала направят в комиссии 
по чрезвычайным ситуациям муни-
ципальных образований запрос о 
привлечении сил и средств МЧС.

По сообщению Северного управ-
ления гидрометеослужбы, прохож-
дение ледохода на реках Северная 
Двина, Вага, Мезень, Печора и их 
притоках в этом году ожидается на 
уровнях, близких к среднемноголет-
ним значениям. На реке Онега ледо-
ход пройдет на низких горизонтах, 
ниже нормы на 100-150 см.

Ледоход: Заседание штаба по обеспечению электробезопасности

14 марта в Правительстве Архангельской области 
состоялось заседание штаба по обеспечению 
безопасности электроснабжения региона. 
Речь шла о готовности субъектов электроэнергетики 
области к ликвидации возможных ЧС в результате 
ледохода и весеннего паводка. 

Энергетики готовятся к паводку 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

рассказывает житель одного 
из участков, определенных 
под застройку, Артем СТОЛ-
ПОВСКИЙ. -  Основанием для 
расселения должно являться 
признание домов аварийны-
ми и подлежащими сносу, од-
нако в отношении большин-
ства «приговоренных деревя-
шек» такого решения не прини-
малось. Более того, в 2009-2011 
годах почти все они прошли ка-
питальный ремонт, а некоторые 
даже были газифицированы за 
счет городского бюджета. По-
добные решения о планировке 
города подлежат обязательно-
му рассмотрению на публичных 
слушаниях — в данной ситуации 
они не проводились». 

В мэрии историю с «домами-
призраками» объяснили техниче-
ской ошибкой. А согласно «Пра-
вилам землепользования и за-
стройки», публичные слушания 
по проекту организуются, если 
участок земли меняет свое на-
значение: например, на том мес-
те, где по генплану должна быть 
зона отдыха, предполагается 
торговый центр. Назначение же 
всех 43 участков, вошедших в 
программу, остается прежним.

Общая стоимость контракта превыша-
ет 3,3 млрд рублей. Новый промышленный 
объект позволит к концу 2013 года создать 
1400 новых рабочих мест.

Срок эксплуатации одного из крупней-
ших в мире неразработанных алмазных ме-
сторождений составит 17 лет. За это вре-
мя из карьера будет извлечено 274 млн ку-
бометров горной массы, выработка гото-
вой продукции составит 58,4 млн карат. В 
2011 году проект освоения месторожде-
ния и строительства горно-обогатительно-
го комбината на его базе был включен Ми-
нистерством регионального развития Рос-
сии в  перечень приоритетных инвестици-

онных проектов Северо-Западного феде-
рального округа. 

По словам генерального директора ОАО 
«Архангельскгеолдобыча» Максима МЕЩЕ-
РЯКОВА, первый промышленный алмаз на 
месторождении им. Гриба добудут уже в чет-
вертом квартале 2013 года. При строитель-
стве комбината будут учтены все экологиче-
ские требования. Их перечень разработали 
девять специализированных институтов.

Возведение ГОКа будет вести северо-
двинская компания ООО «СпецФундамент-
Строй». Показательно, что столь крупный и 
важный заказ на строительные работы по-
лучили специалисты Поморья. 

Через год увидим первый алмаз
ОАО «Архангельскгеолдобыча» и ООО «СпецФундаментСтрой» 
подписали контракт на три миллиарда рублей на строительство 
горно-обогатительного комбината для освоения месторождения 
алмазов имени Владимира Гриба. 

Анатолий БАРКОВ, 
вице-президент ОАО «ЛУКОЙЛ»:

- За время эксплуатации месторождения в бюджеты всех уров-
ней мы перечислим миллиард долларов налоговых платежей. Уже 
сейчас, хотя фабрика еще не построена и мы не получаем прибы-
ли от добычи алмазов, «ЛУКОЙЛ» участвует в жизни региона. В ча-
стности, компания перечислила 100 млн рублей на строительст-
во школы в Мезени. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Архангельское УФАС России выяви-
ло признаки сговора на торгах: за пра-
во укрепить берег реки в Холмогорах за 
221 млн рублей боролись всего две ком-
пании из пяти допущенных. Аукцион ан-
нулирован. 

Под прицел атимонопольного ведомст-
ва попали ГБУ Архангельской области «Глав-
ное управление капитального строительст-
ва» и агентство государственного заказа и 
конкурентной политики. На действия заказ-
чика работ и уполномоченного органа по-
жаловалось ООО «ИНЖТЕХМАСТЕР». Од-
нако по представленным документам сде-
лать вывод о нарушении законодательст-
ва не представлялось возможным, и УФАС 
провело внеплановую проверку. 

Как отметили в Архангельском УФАС, в 
соответствии с Федеральным законом «О 
защите конкуренции» запрещаются согла-
шения между хозяйствующими субъекта-
ми-конкурентами, если такие соглашения 
приводят или могут привести, в том числе, 
к повышению, снижению или поддержанию 
цен на торгах. 

«В протоколе о проведении открытого 
аукциона указано, что участие в торгах при-
няли только две компании из пяти допущен-
ных. «Торг» между двумя участниками аук-
циона привел к снижению начальной цены 
всего на один шаг. При данных обстоятель-
ствах усматриваются признаки сговора ме-
жду участниками аукциона», - сообщили в 
пресс-службе Архангельского УФАС. 

Многомиллионный аукцион аннулирован

- наиболее низкий по стране 
уровень пиратских предло-
жений ОС Windows зафикси-
рован в Архангельске компа-
нией Microsoft. 

9,1%

Ó òðåõ èç 
÷åòûðåõ 

âûñòàâëåííûõ íà 
àóêöèîí ó÷àñòêîâ 
ïîÿâèëèñü 
àðåíäàòîðû, 
êîòîðûå çàéìóòñÿ 
ðàññåëåíèåì 
âåòõèõ äîìîâ.
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Эхо недели
Отставки и назначения: В региональном правительствПоздравление

От лица депутатов Архангельской городской Думы сердечно поздравляю 
вас с профессиональным праздником!

С каждым годом торговля играет все более значительную роль в жизни на-
шего города. Сегодня торговые предприятия обеспечивают горожан необхо-
димыми товарами и услугами, создают новые рабочие места, а также вносят 
большой вклад в благоустройство города и его экономическое развитие. По-
стоянно расширяется ассортимент товаров, меняется вид торговых заведе-
ний, повышается качество услуг и уровень обслуживания. 

Стабильная работа предприятий Архангельска в сфере бытового обслужи-
вания и ЖКХ способствует поддержанию экономического благополучия, разви-
тию предпринимательства. Благодаря высокому профессионализму специа-
листов, ответственности и инициативности руководства в нашем городе соз-
дается здоровая конкуренция. Это позволяет улучшать качество обслужива-
ния архангелогородцев, расширять  ассортимент предлагаемых услуг.

Работа в сфере потребительского рынка и услуг требует больших знаний, 
ответственности, самоотдачи, терпения и умения работать с людьми. От ва-
шего внимания и доброжелательности, компетентности и профессионализ-
ма, ответственности и добросовестного отношения к своим обязанностям во 

многом зависит настроение людей, бла-
гополучие и условия их жизни. 

Позвольте от души поблагодарить 
вас за добросовестный труд, актив-
ное участие в жизни города, инициа-
тивность и целеустремленность. Же-
лаю крепкого здоровья, счастья, про-
цветания, новых клиентов!

Председатель 
Архангельской городской Думы                      

Л. П. Кононова

Уважаемые работники торговли, 
бытового обслуживания 

и жилищно-коммунального хозяйства!

Роль серого кардинала 
– руководителя админист-
рации губернатора и прави-
тельства – доверена варя-
гу из Челябинска Александ-
ру КОСТОМАРОВУ. Выпуск-
ник военного авиаучилища 
сделал карьеру в челябин-
ской «Единой России» и пе-
ребрался к нам транзитом 
через Москву, где занимал-
ся партийным строительст-
вом. Именно он вызвал наи-
большие сомнения у депута-
тов, например, у коммуниста 
Александра НОВИКОВА, по-
интересовавшегося у губер-
натора мотивами выбора че-
ловека, «не знающего мест-
ной специфики».   

«Руководитель аппарата 
должен быть понятным губер-
натору, а здесь у нас с Косто-
маровым все хорошо», - зая-
вил в ответ губернатор Игорь 
ОРЛОВ. Сам Александр Кон-
стантинович заверил сомне-
вающихся оппозиционных 
депутатов, что его партий-
ная принадлежность «не бу-
дет влиять на работу». Его ут-
вердили. 

Дружным «за» поддержа-
ли назначение уже бывшего 
руководителя аппарата Рома-
на БАЛАШОВА на пост замес-
тителя губернатора по разви-
тию Соловецких островов – 
ему, видимо, предстоит кон-

тролировать предполагае-
мые миллиардные вложения 
в архипелаг из федерально-
го бюджета.

Вместо Надежды МАКА-
РОВОЙ за социальный блок 
теперь будет отвечать спи-
кер Архангельской городской 
Думы, историк и юрист по об-
разованию Людмила КОНО-
НОВА.

На региональную поли-
тику брошен опытный аппа-
ратчик Сергей КОВАЛЕВ, ра-
ботавший в замах еще у Ана-
толия ЕФРЕМОВА.  Инфра-
структурное развитие об-
ласти ляжет на плечи Алек-
сея АЛСУФЬЕВА  из Северо-
двинска. За его плечами ра-
бота на руководящих долж-
ностях на заводе «Севмаш». 
Он, кстати, получил одобре-
ние лидера коммунистов в 
Собрании Александра Но-
викова.

«Считаю эту кандидатуру 
правильной, - заявил вдох-
новленный внушительными 
габаритами нового назна-
ченца Новиков. – Вы правиль-
но делаете, что выдерживае-
те «северодвинскую» поро-
ду. Вспомните, какого роста 
были Гуськов и Громогласов! 
(последние - первые секре-
тари  Архангельского обкома 
КПСС, карьерный рост кото-
рых начался в Северодвин-
ске. – Прим. автора).

Экономику и финансы об-
ласти будет поднимать уро-
женец Северодвинска Алек-

сей ГРИШКОВ. Последние 
два года он работал инспек-
тором Счетной палаты Рос-
сии. Его кандидатура вызва-
ла неприятие фракции КПРФ. 
Как объяснил товарищ Нови-
ков, его смущает, что госпо-
дин Гришков долго в своей 
жизни на одном месте не ра-
ботал.

«Так жизнь ск ладыва-
лась», - философски отреа-
гировал на реакцию комму-
нистов Гришков. Представи-
тели «Справедливой России» 
и ЛДПР от «фи» в адрес новых 
губернаторских заместите-
лей воздержались. «Эти люди 
знают жизнь региона», - под-
вел черту под утверждением 
своих заместителей губерна-
тор Игорь Орлов.

На днях глава региона ут-
вердил новую структуру пра-
вительства, в которой уп-
разднены должности замес-
тителей губернатора по ТЭК 
и ЖКХ, управлению природ-
ными ресурсами, АПК и эко-
логии. А также реорганизова-
ны почти все министерства, 
число которых увеличилось 
с 12 до 14.  

В прежнем виде остались 
только три министерства: фи-
нансов, имущественных от-
ношений, природных ресур-
сов и лесопромышленного 
комплекса. Сохранят ли свои 
места в новой конфигурации 
министры и главы агентств 
гнезда Михальчука, большой 
вопрос. 

Замы губернатора р
очередь за министр

Как всегда, без 
сучка без задоринки 
прошло утверждение 
новых высших чинов 
Архангельской 
области 
в региональном 
парламенте. 
Напомним, что 
и при предыдущем 
губернаторе Илье 
Михальчуке, которого 
сейчас не склоняет 
только ленивый, 
кандидатуры 
его заместителей 
согласовывались 
влет.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Павел МЕНЬШУТКИН, 
экс-глава Пинежского района: 

- Личности определяются светом. Очень немногие светятся своим 
светом, данным им от рождения. Кто-то отражает солнечный и даже 
греет при этом других. Кто-то выделяется во тьме, отражая лунный. 
Тепла при этом мало, но хотя бы не запнешься в темноте.

Губернаторы, да и президенты – такие же люди. Чем-то пытают-
ся светить, чтобы быть заметными. 

В свете последних назначений любопытно, каким же светом бу-
дет светиться новая архангельская власть. Среди новых заместите-
лей ярко выделяется молодой человек из Челябинска, отличившийся 
там тем, что долго «рулил» отделением «Единой России».

Судя по всему, наше ближайшее будущее отражать будет фос-
форесцирующие огни разлагающегося трупа этой партии. Впрочем, 
какая разница. Лишь бы не воняло, но вот этого нам как раз никто 
не обещает. Ведь пережитки областной администрации остались те 
же, потому что там сидят люди, которые всех губернаторов пережи-
ли. И этого переживут.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Финансы
е новые лица Эксперт: Инвестиционный рынок-2012

Греческий кризис, ос-
лабивший позиции евро в 
2011 году, возможно, в ско-
ром времени отступит. Гре-
ция не планирует покидать 
Европейский союз. Более 
того, 13 февраля 2012 года 
греческий парламент одоб-
рил очередное сокращение 
бюджетных расходов, что 
являлось одним из усло-
вий для получения нового 
транша кредита в размере 
130 млрд евро от МВФ и ЕС. 
Теперь Еврогруппа должна 
одобрить решение на вы-
дачу кредита, и желатель-
но, чтобы все это произош-
ло до 20 марта. 

Помимо развития си-
туации в Греции, 2011 год 
был ознаменован замедле-
нием темпов роста эконо-
мики еврозоны. Глава ЕЦБ 
Марио Драги не исключает 
снижение реального ВВП 
ряда стран Е-17, что, без-
условно, негативно ска-
жется на инвестиционной 
привлекательности евро в 
2012 году. Но, несмотря на 
все трудности, единая ва-

люта продолжает оставать-
ся популярной. И даже не-
смотря на то, что экономи-
ка ЕС замедляется, она все-
таки пока демонстрирует 
рост. По результатам теку-
щего года мы ожидаем рост 
показателя ВВП еврозоны 
на уровне 0,7%. А одобре-
ние кредита для Греции и 
превышение прогнозных 
значений по ВВП способны 
значительно усилить инве-
стиционную привлекатель-
ность евро и благоприятно 
сказаться на его курсе от-
носительно американско-
го доллара.

На сырьевых рынках на-
блюдается периодическая 
смена настроений и, как 
результат, высокая вола-
тильность. Те инвесторы, 
что избрали гибкую такти-
ку, сумели заработать на 
внушительных колебаниях 
инструментов. Ситуация с 
нефтью осложняется поли-
тическим давлением США и 
блока НАТО на страны Пер-
сидского залива. В случае 
исполнения угроз со сто-

роны США и перекрытия 
залива военными силами 
для препятствия торговым 
отношениям, цена на нефть 
с легкостью может преодо-
леть максимум 2011 года и 
достигнуть уровня в 120$ за 
баррель и более. 

Золото, напротив, сво-
бодно от политических ам-
биций мировых держав, но 
подчинено спекулятивной 
силе. В 2011 году мы пре-
дупреждали относительно 
«мыльного пузыря» на дан-
ном рынке, который, в ито-
ге, вылился в высокую во-
латильность цены на дра-
гоценный металл. В слу-
чае улучшения инвестици-
онного климата в еврозо-
не и на фондовых площад-
ках, стоит ожидать боково-
го движения цены в диапа-
зоне 1500– 1900$  за трой-
скую унцию или даже про-
рыва нижней границы ука-

занного коридора. Напро-
тив, ухудшение обстанов-
ки на мировых финансо-
вых рынках способно сде-
лать золото вновь привле-
кательным убежищем для 
инвестиций. 

По-прежнему остаются 
весьма привлекательными 
ценные бумаги транснацио-
нальных корпораций и ве-
дущих мировых компаний. 
В частности, новые гори-
зонты покоряют компании 
IT-сферы и коммуникаций. 
Например, Apple начала 
2012 год с 20% увеличения 
стоимости своих акций. 

В России Министерст-
во связи и массовых комму-
никаций приступило к раз-
даче частот для связи ново-
го поколения – 4G, в связи 
с чем стоит обратить вни-
мание и на российские те-
лекоммуникационные ком-
пании. 

Куда вкладывать деньги?
С приходом 2012 года многие 
ожидают роста мировой экономики 
и долгожданного выхода из финансового 
кризиса, но так ли радужны 
рисуемые перспективы? 
Чего стоит ожидать от финансовых 
рынков: продолжится ли рост золота 
и нефти, окрепнет ли евро – эти и многие 
другие вопросы задают себе 
инвесторы в поисках 
объекта для вложения 
инвестиций.

Андрей ДИРГИН

начальник аналитического 
отдела ГК FOREX CLUB

БК

Официальный партнер Международной академии биржевой 
торговли в г. Архангельск, Учебный Центр профсоюзов, 
сертификат №078182-21-MSK, код партнера: RUS003C. 

г. Архангельск, 
пр. Ломоносова, 209, 
каб.  313, 
тел. (8182) 65-43-65
www.forexclub.ru   

Для тех, кто хочет сделать первые шаги в освое-
нии биржевой торговли,

БЕСПЛАТНЫЙ ВВОДНЫЙ  СЕМИНАР 
В АРХАНГЕЛЬСКЕ

28 марта в 18.00  и повторно 11 апреля  в 18.00. 
Зарезервируйте для себя место на семинар или 

запишитесь на индивидуальную консультацию по тел. 
(8182) 65-43-65 

Все участники семинара получат в подарок 
CD-диск «Все для работы на бирже.

асставлены, 
ами...

Новая структура Правительства 
Архангельской области

Алексей АЛСУФЬЕВ, 
заместитель губернатора 
по инфраструктурному 
развитию:

 - министерство энергетики и связи;
 - министерство сельского хозяйства;
 - министерство строительства и ЖКХ;
 - министерство промышленности и 
торговли.

Алексей ГРИШКОВ, 
заместитель губернатора 
по экономике и финансам:

 - министерство экономического 
развития и конкурентной политики;
 - министерство финансов;
 - министерство природных 
ресурсов и ЛПК;
 - министерство имущественных 
отношений.

Сергей КОВАЛЕВ, 
заместитель губернатора 
по региональной политике:

 - министерство по развитию 
местного самоуправления;
 - министерство по делам молодежи 
и спорту.

Людмила КОНОНОВА, 
заместитель губернатора 
по социальным вопросам:

 - министерство здравоохранения;
 - министерство образования и науки;
 - министерство труда, занятости и 
социальной защиты населения;
 - министерство культуры.

Александр КОСТОМАРОВ, 
заместитель губернатора - 
руководитель администрации 
губернатора Архангельской 
области и Правительства 
Архангельской области

Роман БАЛАШОВ, 
заместитель губернатора 
Архангельской области 
по развитию 
Соловецкого архипелага
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Власть
Выборы: Впервые мэр Архангельска переизбран на второй срок

ВЫБОРЫ С СЕКРЕТОМ
Если в президентских выборах 

интрига практически отсутствова-
ла, то итоги голосования на выбо-
рах мэра Архангельска предска-
зать было затруднительно. Все 
кандидаты (за исключением пред-
ставителя ЛДПР Ларисы СЕРГЕЕ-
ВОЙ) – политики в городе извест-
ные. На стороне Виктора Павлен-
ко – статус представителя власти 
(как ни крути, он пока прибавляет 
голосов), административный ре-
сурс и политический опыт более 
чем в 20 лет. У Надежды Виногра-
довой – молодость, энергичность 
и поддержка компартии. Василий 
Баданин политик также опытный, а 
его партия «Справедливая Россия» 
на думских выборах в Архангель-
ской области обогнала КПРФ.

Однако поддержка местной и 
федеральной власти в Архангель-
ске не сильно разошлась в цифрах. 
Если в регионе Владимир ПУТИН 
получил 57%, то Виктор Павлен-
ко в Архангельске 50,18%. Васи-
лий Баданин занял второе место 
с 22,48%, Надежда Виноградова 
третье — 17,12%. Лариса Сергее-
ва получила утешительные 7,33%. 

Интересно, что аккурат накану-
не выборов руководитель област-
ного отделения ЛДПР, депутат гор-
думы Олег ЧЕРНЕНКО в своей газе-
те «Майская Горка» (Черненко из-
бран именно по этому округу) фак-
тически заявил о поддержке дей-
ствующего градоначальника.

Если на президентских выборах 
результаты голосования на окраи-
нах и в центре сильно различались, 
то на голосовании за мэра полити-
ческие предпочтения горожан ока-
зались сходными в разных районах. 
Результаты Виктора Павленко и его 
оппонентов колебались в пределах 
2-3% в зависимости от ТИК. 

Впрочем, совсем без интерес-
ных, а в чем-то и странных случа-
ев не обошлось. Например, по-
ставившая рекорд в голосовании 
за  Владимира Путина Исакогорка 
дала самый низкий результат Вик-
тору Павленко — 48,55%. Здесь же 
самый высокий результат у Васи-
лия Баданина — 24,71%. Наиболь-
шую поддержку мэру оказали Май-
ская Горка и Варавино-Фактория 
— 51,44%. Обычно оппозицион-
ный центр тоже проголосовал в об-
щем русле – в Ломоновском округе 
мэр получил 49,56, в Октябрьском 

– 49,55%. Между тем именно Ок-
тябрьский округ выразил особое 
доверие Виноградовой — она на-
брала 18,73%.

ЧЁРНЫЙ ЗАРЯД
В оппозиции гадают, как мог 

Виктор Павленко победить с таким 
огромными перевесом. Руководи-
тель обкома КПРФ Александр НО-
ВИКОВ поясняет, что в начале кам-
пании проводились соцопросы, 
свидетельствовавшие о том, что 
Надежда Виноградова и Василий 
Баданин дышат мэру в затылок.

«Против нашего кандидата за-
рядили черный пиар, вышло три 
газеты. В одной из них делались 
намеки, что Надежда Виноградова 
контролирует ТГК. У нее есть не-
которое количество акций, но оно 
мизерное. Однако чернуха в чем-
то сработала», - заявляет Алек-
сандр Новиков.

Наблюдатели от КПРФ замети-
ли и еще одну особенность: око-
ло многих участков стояли моло-
дые люди, которые предлагали за 
правильное голосование сто руб-
лей на номер мобильного. О таких 

же случаях рассказывали и другие 
свидетели.

Василий Баданин указывает на 
другую сторону проблемы: боль-
шинство городских СМИ, вклю-
чая ТВ, работало на одного кан-
дидата.

«Доступ для оппозиции на ТВ 
был фактически закрыт. Городской 
канал постоянно показывал дей-
ствующего мэра, трудности воз-
никали и с областным государст-
венным каналом «Поморье», даже 
с размещением платной рекламы. 
Ни о каком равном доступе к СМИ 
не было и речи», - говорит спра-
ведливоросс.

ФАКТОРЫ ПОБЕДЫ: 
ОТ ПИАРА ДО РЕСУРСА

Возможно, Виктору Павлен-
ко помогло и снятие горизбир-
комом с выборов других силь-
ных конкурентов: Эрнеста БЕЛО-
КОРОВИНА и Александра ДОН-
СКОГО. Экс-мэр сохранил остат-
ки прежней популярности, Бело-
коровин так же, как и Виктор Пав-
ленко – человек власти и предста-
витель «Единой России». В случае 
конкуренции они боролись бы на 
одном поле.

Партия власти, несмотря на 
отказ в официальном выдвиже-
нии кандидатов, все-таки поддер-
жала Виктора Павленко. Хотя но-
вый губернатор Игорь ОРЛОВ пря-
мо не агитировал за мэра, но в те-
лесюжетах присутствовал рядом 
с ним, было видно, что к работе 
градоначальника он особых пре-
тензий не имеет. С другими кан-
дидатами глава региона на экра-
не не светился. 

Политолог Андрей ЧУРАКОВ 
видит и несколько других причин 
победы Виктора Павленко.

«Мэр готовился к выборам 
все последние полтора года. И 
не только используя пиар-мето-
ды, но и проводя реальные меро-
приятия, направленные на благо-
устройство города. Его конкурен-
ты выдвигали в основном полити-
ческие лозунги, а Павленко обра-
щался к избирателю с более ак-
туальными проблемами муници-
пального уровня - дороги, жилье, 
детские садики... Кроме того, сня-
тие Ильи МИХАЛЬЧУКА с поста гу-
бернатора «остудило» протестное 
голосование. Однако в пользу Вик-
тора Павленко был включен адми-
нистративный ресурс как до выбо-
ров  (снятие конкурентов), так и в 
день голосования (работали ли-
нейки агитаторов-избирателей, 
которые за умеренную плату го-
лосовали как надо)», - считает Ан-
дрей Чураков.

На выборах мэра 
Архангельска 
Виктор ПАВЛЕНКО почти 
в два раза улучшил свой 
прошлый показатель, а его 
результат перевалил за 
50% голосов. Конкуренты 
Надежда ВИНОГРАДОВА 
и Василий БАДАНИН 
не получили такой 
поддержки даже в сумме, 
при том что еще несколько 
недель назад их шансы на 
победу были высоки. 

Виктор Павленко: 
продлён до 2016-го...

Василий БАДАНИН, 
депутат Архангельского областного Собрания 
(фракция «Справедливая Россия»), 
кандидат на выборах мэра Архангельска:

Надежда ВИНОГРАДОВА, 
депутат областного Собрания 
(фракция КПРФ), кандидат 
на выборах мэра Архангельска:

- Я старался добиться победы, имея на ру-
ках план стратегических изменений в Архан-
гельске. Ведь существующая ситуация мно-
гих не устраивает: плохие дороги, ЖКХ, ос-
вещение, пассажирское обеспечение. По-
этому хотелось внести импульс в развитие 
нашего города. Но на выборах три кандидата 
в мэры оказались по отношению к основному 
кандидату в неравных условиях. Админист-
ративный ресурс был заточен под действую-
щего мэра: телевидение днем и ночью гово-
рило, как все хорошо в Архангельске, за счет 
средств налогоплательщиков по всему горо-
ду была развешена социальная реклама 

Радует одно, что 36 тысяч человек все-
таки поддержали меня. И в любом случае па-
кет наказов избирателей сейчас обрабаты-
вается, и мы будем продолжать работать по 
обозначенным направлениям. Я ведь оста-
юсь депутатом областного Собрания. 

Что касается перспектив Архангельска 
при новом-старом мэре, то все в жизни из-
меняется, значит, и Виктор Павленко из-
менится. Ему приходится адаптироваться 
к внешней среде. Если не будут принципи-
ально изменены подходы к управлению го-
родом, то для Архангельска могут наступить 
непростые времена.

У нас сегодня много проблем в город-
ской промышленности: в загоне лесная от-
расль, порт Бакарица может встать из-за 
проблем с железнодорожным мостом.  Все 
это может повлиять на доходы Архангельска. 
Чтобы этого не случилось, мы должны сего-
дня создать комфортные условия для всех 
субъектов бизнеса. 

И, конечно, надо сделать город комфорт-
ным и уютным. Пока кругом сплошная ката-
строфа: гололед, вечные репейники, грязь. 
Все это не красит исполнительную власть.

- Горожане пришли на выборы и про-
голосовали в надежде, что жить в го-
роде будет лучше. Поэтому старый-но-
вый мэр должен оправдать их ожида-
ния. Думаю, что при Викторе Павленко 
появится позитив.  

К сожалению, пока мэрия Архан-
гельска плохо работает с депутата-
ми, представляющими в Собрании 
город. Мы пытаемся помогать, выби-
ваем деньги, а городские власти на-
встречу не идут. Взаимодействия ме-
жду нами нет. Почему-то депутаты хо-
дят по кабинетам мэрии и предлагают 
помощь. На городские мероприятия 
нас тоже не приглашают. Правда, Пав-
ленко обещал нам исправиться.  На-
деюсь, что муниципалитет начнет ис-
пользовать депутатский ресурс на об-
ластном уровне. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

я

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист
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Стратегия
Образование: У медицинского университета уникальный потенциал

За свою славную 80-летнюю историю Ар-
хангельский государственный медицинский  
институт подготовил немало высококвали-
фицированных врачебных и научных кадров, 
верой и правдой служащих жителям не толь-
ко Европейского Севера – его выпускники хо-
рошо известны далеко за пределами России. 
Динамично развиваясь, в 1994 году институт 
был преобразован в Архангельскую государ-
ственную медицинскую академию (АГМА), а 
в 2000  году - в Северный государственный 
медицинский университет (СГМУ).

Данный  статус открыл возможности для 
развития, создания новых кафедр, факуль-
тетов и институтов и в 2009 году вплотную 
приблизил СГМУ к новому серьезному эта-
пу – переходу в статус «Национального ис-
следовательского университета» и к созда-
нию нескольких филиалов федеральных ме-
дицинских научных центров РАМН в Архан-
гельске.

Однако именно в том же 2009 году  в 
судьбе вуза и его ректора начались далеко 
не лучшие времена. 

Желая «объять необъятное» и подчинить 
себе все более-менее серьезные финансо-
вые потоки региона, команда бывшего гу-
бернатора объявила о необходимости вхо-
ждения медицинского университета в со-
став Северного Арктического федерально-
го университета. На выступившего катего-
рически  против  понижения статуса  госу-
дарственного университета до заурядного 
медицинского факультета академика СИ-
ДОРОВА «весьма кстати» нашлась управа в 
виде якобы «взятки»...

К счастью, огромного импульса дина-
мичного развития, который получил Север-
ный государственный университет на исхо-
де первого десятилетия нового века, хва-
тило на то, чтобы успешно работать в слож-
ные годы, когда судьба университета была 
«под вопросом».

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ И УЧИТЬСЯ
Не потерявший с годами  актуальности 

ленинский принцип необходимости и непре-
рывности образования в СГМУ понимают бук -
вально. Сформировавшиеся в нем научные 
школы тесно связаны с фундаментальной и 
прикладной наукой и благодаря этому обес-
печивают качественную подготовку и пере-
подготовку медицинских  кадров в течение 
всего периода их трудовой деятельности. 

В университете работают 11 факульте-
тов и 61  кафедра,  обучение ведется по 5 
специальностям среднего и 18 специально-
стям высшего профессионального образо-
вания, а также программам послевузовско-
го образования (аспирантура – 35, интерна-
тура – 28, ординатура – 66 специальностей). 
Очень важно, что большая часть из почти 90 
профессоров – выпускники своего вуза, что 
подтверждает преемственность поколений 
и для любого университета является одним 
из важнейших качественных показателей.

Впрочем, выучить специалиста – зада-
ча хоть и важная, но не единственная, кото-
рая стоит перед любым учебным заведени-
ем.  СГМУ постоянно ищет новые форматы 
взаимодействия и с региональным мини-
стерством здравоохранения, и  с муници-
пальными образованиями, повышает коли-
чество студентов по так называемым «целе-
вым приемам» - тех, кто гарантированно по-
едет домой после окончания университета. 
Есть и  совершенно уникальный опыт – Се-
верный медицинский университетский ок-
руг, объединивший еще в 1998 году терри-

тории шести близлежащих регионов, куда 
отправляются работать выпускники. И в ка-
ждом из этих аспектов, несмотря на успеш-
ный опыт работы,  есть что совершенство-
вать и к чему стремиться.

ОНИ БЫЛИ ПЕРВЫМИ
Сегодня это выглядит совершенно неве-

роятно, но факты, как известно, вещь упря-
мая. Оказывается, задолго до того, как ру-
ководители страны задумались о необходи-
мости активизировать связи высшей школы 
и производства, в Архангельске на базе двух  
вузов – медицинского и лесотехнического - 
еще в 1992 году появился один из первых в 
стране технопарков «Северный технополис», 
из научно исследовательского подразделе-
ния, директором которого был Павел Сидо-
ров, сформировался затем Медипарк СГМУ. 
Примечательно, что первыми проректора-
ми-руководителями инновационной струк-
туры, во многом опередившей свое время, 
стали Владимир КОЛОМЕНЦЕВ и Сергей КО-
ВАЛЕВ, перешедшие впоследствии на рабо-
ту в администрацию области на позиции за-
местителей губернатора.

Именно Медипарк взял на себя задачи 
стратегического анализа и разработки но-
вых проектов и ресурсов как в научном, так 
и в образовательном и клиническом блоке. 
Сегодня Медипарку СГМУ есть чем гордить-
ся – на благо северян, имеющих трудности 
с рождением детей, очень успешно  работа-
ет ООО «Центр ЭКО» под руководством про-
фессора Андрея ЗАШИХИНА. А структурно-
му подразделению «Университетской кли-
ники» - офтальмологической клинике ООО 
«Ленс» - удается не  просто внедрять самые 
передовые технологии и оборудование, но и 
(единственному из негосударственных ме-
дицинских предприятий региона) получать 
финансирование за счет средств Фонда 
обязательного медицинского страхования. 

Кстати, федеральное правительство 
впервые обратило внимание на задачи соз-
дания вузами малых предприятий намного 
позже, осенью 2005 года. В 2009 году  пре-
зидент Дмитрий МЕДВЕДЕВ подписал за-
кон, дающий право высшим учебным заве-
дениям быть учредителями хозяйственных 
обществ, деятельность которых заключа-
ется в практическом применении результа-
тов интеллектуальной деятельности. Еще 
два года понадобилось федералам для того, 
чтобы определиться с критериями оценки. 
Как подчеркнул в прошлом году первый за-
меститель председателя Правительства РФ 
Сергей ИВАНОВ,  «…оценку деятельности 
исследовательских университетов должен 
проводить бизнес. Показателем эффектив-
ности работы будет количество созданных 
малых инновационных предприятий и ры-
ночная востребованность их продукции…».

Совершенно очевидно, что Северному 
медицинскому есть что показать в качест-
ве положительного примера и наработан-
ного опыта за двадцать лет государствен-
но-частного партнерства.

НАУКА, ПОБЕДИВШАЯ  СМЕРТЬ
На рубеже веков туберкулез стал одной 

из самых некрасивых «визитных карточек» 
Архангельской области. Отсутствие финан-
сирования социальных программ в середи-
не 90-х годов привело к резкому ухудшению 
условий жизни «неблагополучных катего-
рий» наших сограждан - только в 2005 году 
от туберкулеза умерло более 250 жителей 
области. Ситуация осложнялась еще и тем, 
что люди болели формами туберкулеза  с так 
называемой мультилекарственной устойчи-
востью и  стандартные способы лечения и 
препараты были неэффективны.

Благодаря созданной учеными СГМУ 
под руководством профессора Андрея 
МАРЬЯНДЫШЕВА региональной програм-
ме по профилактике этой смертельно опас-
ной болезни всего за десять лет заболевае-
мость туберкулезом в Архангельской об-
ласти снизилась в два раза. По общерос-
сийским показателям   регион переместил-
ся с 57-го на 13-е место, а в рейтинге смерт-
ности – с 46-го на пятое. 

Очень важно, что общий объем привле-
ченных профессором Марьяндышевым ин-
вестиций из международных фондов за это 
время превысил миллиард рублей, и это ста-
ло  еще одним подтверждением правильно 
выбранного стратегического курса развития 
университета по взаимодействию и сотруд-
ничеству в научных исследованиях и их при-
менению в медицинской практике.

 В настоящее время более чем успешный 
опыт работы фтизиатров СГМУ востребован 
во многих регионах России и мира, поэтому 
вполне закономерно, что Андрей Марьян-
дышев с 2003 года является единственным 
в нашем регионе экспертом Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, а с 2007 – чле-
ном-корреспондентом РАМН.

АРКТИКА – ТЕРРИТОРИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

В последние годы внимание политиков 
и экономистов многих  приполярных стран 
(впрочем, и не только) приковано к бескрай-
ним природным богатствам, спрятанным от 
человеческих глаз под бескрайними снеж-
ными просторами или на шельфе Ледови-
того океана. Наряду с передовыми  техно-
логиями и современным оборудованием 
для их успешного освоения огромное зна-
чение имеет пресловутый «человеческий 
фактор».

 Учитывая сложнейшие природные усло-
вия, очень важно не только правильно ото-
брать специалистов для работы «на севе-
рах», но и обеспечить их всестороннюю адап-

тацию  и нормальное качество жизни. Есте-
ственно, вопросы медицинского обеспече-
ния (и не только оказания экстренной помо-
щи) играют в этой связи важнейшую роль. 

По оценкам  российских и международ-
ных экспертов, Северный медицинский за-
нимает в этой связи особое и совершенно 
уникальное положение. Дело в том, что он 
является единственным многопрофильным 
медицинским университетом в приполяр-
ных районах (выше 60-го градуса северной 
широты). 

Еще в семи странах работают 13 меди-
цинских факультетов с куда более скромны-
ми объемами научных исследований и при-
кладных задач. Понимая это, несколько лет 
тому назад в СГМУ открыли Международ-
ную школу общественного здоровья, кото-
рая готовит магистров общественного здо-
ровья и выдает норвежские дипломы, при-
знанные во всех странах Евросоюза. Кроме 
того, НИИ морской медицины под руковод-
ством профессора Галины ДЕГТЕВОЙ вот 
уже семь лет  активно продвигает на всех 
уровнях строительство госпитального суд-
на для оказания медицинской помощи в Арк-
тике. Есть и первые, весьма обнадеживаю-
щие результаты – в 2011 году СГМУ выпол-
нил два контракта с «Газпромом» на разра-
ботку программ медицинского сопровожде-
ния добычи углеводородов на Штокманов-
ском месторождении.

Безусловно, реализация этих и других 
перспективных проектов совместно с САФУ, 
машиностроительными и транспортными 
предприятиями региона даст новый им-
пульс для развития и экономики, и науки, и 
новое правительство региона вполне могло 
бы выступить в качестве координатора са-
мого перспективного стратегического на-
правления. Можно не сомневаться: гранди-
озных проектов и на территории Архангель-
ской области и Ненецкого округа, и в Арк-
тике (как, впрочем, и терний, и звезд) хва-
тит на всех!

СГМУ: Через тернии – к звёздам!
Сегодня, когда туман и над уголовным делом ректора, и над 
перспективами вуза начинает рассеиваться, что подтверждают, 
в частности, визиты в Архангельск президента Национальной 
медицинской палаты Леонида РОШАЛЯ и министра 
здравоохранения Татьяны ГОЛИКОВОЙ, стоит  еще раз внимательно 
посмотреть на тот  уникальный опыт и колоссальный потенциал, 
которые имеет СГМУ  и которые обязательно должны быть 
использованы на благо Архангельской области и России.

Прорыв Первой городской больницы Архангельска в высокотехнологичных 
отраслях медицины обусловлен успешной интеграцией медицинской науки, 
образования и клинической практики.
На снимке: почетный доктор СГМУ Е.Е. Волосевич и академик РАМН, ректор 
СГМУ П.И.Сидоров, cтоявшие у истоков уникального сотрудничества.

Алексей НОВИКОВ

журналист

БК
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Губерния
Судебная власть: В Архангельске прошла конференция судей 

Судами общей юрисдикции Архан-
гельской области было рассмотрено 
более 10 тысяч уголовных дел (по отно-
шению к 2010 году снижение на 5,1%), 
свыше 163 тысяч гражданских (минус 
3%), почти 50 тысяч административ-
ных дел (увеличение на 13%) и 63 ты-
сячи других материалов (увеличение 
на 14%). 

Среди гражданских дел по-преж-
нему львиную долю составляют иско-
вые производства, дела о задолжен-
ностях по коммунальным услугам и на-
логовых нарушениях. Новой тенденци-
ей 2011 года стало значительное сни-
жение числа трудовых споров. В це-
лом по России показатель уменьшил-
ся на 17%, по Архангельской области 
– на 9,2%. 

Михаил Аверин подчеркнул, что, 
несмотря на некоторое уменьшение 
числа оконченных уголовных и граж-
данских дел, в целом объем работы су-
дов всех уровней увеличился. Впро-
чем, на качестве работы это не отра-
жается, заверил он. Утверждаемость 
приговоров и решений от числа рас-
смотренных дел в судах области не-
значительно повысилась и состави-

ла: в районных судах по гражданским 
делам - 98,3%, по уголовным делам - 
97%; у мировых судей - 99,8% и 96% 
соответственно. 

В числе лидеров по качеству рас-
смотрения гражданских дел Конош-
ский, Няндомский, Плесецкий район-
ные суды, по рассмотрению дел уго-
ловных – Котласский городской, Коря-
жемский и Плесецкий районные суды. 
Продолжается и положительная тен-
денция сокращения случаев наруше-
ния процессуальных сроков и общей 
продолжительности рассмотрения дел 
в районных (городских) судах и миро-
выми судьями.

Председатель Арбитражного 
суда Архангельской области Алек-
сей ЛЕПЕХА подчеркнул, что серьез-
ная работа ведется по направлению 
обеспечения гласности и доступно-
сти правосудия. В течение суток су-
дьи обязаны представить для разме-
щения на сайте резолютивную часть 
принятого решения, при этом в Сети 
размещаются не только итоговые, но 
и промежуточные решения по делу. В 
ближайшем будущем в Интернете бу-
дут размещаться также аудиопротоко-
лы судебного заседания, исковые за-
явления и отзывы на них, а для посе-
тителей суда обеспечат доступ во Все-
мирную сеть.

Остановившись на проблеме ис-
полнения судебных решений, Миха-
ил Аверин отметил, что по-прежне-
му взыскивается не более 15-30% от 
сумм, указанных в судебных решениях, 
и этот показатель характерен для всех 
категорий дел. К примеру, в минувшем 
году из более чем 100 млн рублей на-
ложенных штрафов взыскать удалось 
лишь 31,7 млн.

«Тенденция всероссийская и, несо-
мненно, пагубная, - уверен председа-
тель Архангельского областного суда. 
- Неуплата штрафов по делам об адми-
нистративных правонарушениях поро-
ждает безнаказанность и ведет к реци-
диву преступлений».

Другая проблема - дефицит квали-
фицированных кадров. В 2013 году ис-
текает срок полномочий многих пред-
седателей судов области, а в кадровом 
резерве находится всего 14 человек. 
По мнению судьи Архангельского 
областного суда Абдулмажита АТА-
БИЕВА, необходимо возрождать ин-
ститут стажировки и наставничества, 
чтобы претендент на должность судьи 
до назначения мог опробовать себя в 
качестве стажера судьи. Подобное но-
вовведение приведет к снижению воз-
можности наделения статусом судьи 
грамотного юриста, не предназначен-
ного для судебной работы.

Фемида подводит итоги

Открывая конференцию, 
председатель 
Архангельского 
областного суда Михаил 
АВЕРИН отметил, что для 
служителей Фемиды 2011 
год был напряженным, 
насыщенным значимыми 
изменениями, в том числе 
и законодательными, 
призванными 
совершенствовать систему 
судопроизводства. Однако 
это не сказалось на качестве 
работы областных судов, 
которые в минувшем году 
рассмотрели около 300 
тысяч дел и материалов. 

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Энергетика
Глубинка: «Архэнерго» ремонтирует линии электропередачи 

Работы выполняются как 
хозспособом, так и с привле-
чением подрядчика – компа-
нии «Архэнергострой». Для 
организации восстанови-
тельных работ энергетики 
провели комплекс подгото-
вительных мероприятий. Так, 
чтобы добраться до энерго-
объектов на некоторых уча-
стках, пришлось проклады-
вать дорогу спецтехникой 
с устройством временных 
мостов через ручьи. 

Поньга – отдаленный на-
селенный пункт Онежского 
района, в котором прожи-
вают всего 92 человека. Не-
смотря на наличие желез-
ной дороги, продукты заво-
зят в деревню не чаще одно-
го раза в неделю. ВЛ 0,4 кВ и 
10 кВ, которые обеспечива-
ют электроснабжение дерев-
ни, находятся в зоне ответ-
ственности «Архэнерго». В 
2004 году филиал принял их 
на баланс от обанкротивше-
гося леспромхоза. Бывший 
владелец не поддерживал 
нормальных эксплуатаци-
онных характеристик элек-
трооборудования. По словам 
заместителя главного ин-
женера по эксплуатации 
филиала ОАО «МРСК Се-
веро-Запада» «Архэнер-
го» Бориса СТЕНИНА, до 
этого времени электрообо-
рудование находилось в не-
удовлетворительном состоя-
нии, небезопасном для пер-

сонала и жителей. На ветхих 
сетях нередко случались об-
рывы проводов из-за воз-
действия неблагоприятных 
погодных условий и падения 
деревьев. 

С 2005 года филиал 
«Архэнерго» впервые на-
чал ремонтировать распре-
делительные сети в Поньге. 
В 2011 от жителей поступа-
ли жалобы на частые обры-
вы линий электропередачи 
и перебои с электроснабже-
нием. Они были вызваны па-
дением деревьев на прово-
да вследствие волны лесных 
пожаров, прокатившихся 
по району. Остро встал во-
прос о капитальном ремон-
те линий с  заменой опор на  
ВЛ 0,4 и 10 кВ и расчисткой 
трассы ЛЭП от деревьев, уг-
рожающих падением. Необ-
ходимость работ обсужда-
лась на встрече с главой 
МО «Онежский муници-
пальный район» Светла-
ной ОМЕГОВОЙ. 

Она заверила энергети-
ков, что, несмотря на мало-
численность поселка, адми-
нистрация не намерена его 
закрывать, наоборот, там 
появятся новые социально 
значимые объекты. Так, в 
ближайшее время в Поньге 
будет построен фельдшер-
ско-акушерский пункт, по-
этому деревню необходимо 
обеспечить надежной сис-
темой электроснабжения.

«Архэнерго» всегда за-
ботится о глубинке. Глав-
ная ценность – это люди, 
поэтому даже если  в де-
ревне остается несколько 
десятков жителей, мы, как 
социально ответственная 
компания, обязаны обес-
печить их электричеством. 
В прошлом году мы нача-
ли восстановление линий 
электропередачи в посел-
ке Усть-Ваеньга Виногра-

довского района. В этом 
году в Онежском  районе 
проводится реконструкция 
ВЛ 10 кВ от подстанции Че-
куевская. Я надеюсь, что 
восстановленная инфра-
структура сетей станет от-
правной точкой для разви-
тия наших северных дере-
вень», – отметил директор 
филиала ОАО «МРСК «Се-
веро-Запада» «Архэнер-
го» Игорь КОТЕНКО.

В Онежском районе ремонтный бум
Филиал ОАО «МРСК «Северо-Запада» 
«Архэнерго» проводит ремонтные работы 
в поселке Поньга Онежского района. 
До конца текущего месяца энергетики 
планируют заменить 2,85 км провода, 
103 промежуточных и 6 анкерных опор. Также 
в списке мероприятий расчистка трассы 
линий электропередачи (ЛЭП) с вырубкой 
деревьев, которые были повреждены 
во время летних пожаров и в настоящий 
момент угрожают падением на провода. 
Стоимость ремонтных работ составляет 
3,5 млн рублей без учета НДС. 

Ф
о

то
 А

кв
а

р
и
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а

.

Светлана ОМЕГОВА, 
глава МО «Онежский 
муниципальный район»:

– Между администрацией рай-
она и производственным отделени-
ем «Плесецкие электрические сети» 
филиала «Архэнерго» сложились 
партнерские отношения. Данная 
компания всегда выполняет взятые 
на себя обязательства. Так, в Онеге 
«Архэнерго» провело ремонт практи-
чески всех линий ВЛ 10 кВ. Несмотря 
на то, что  подстанция 110 кВ являет-
ся закрытым центром питания, в те-
чение 2011 года энергетики смонти-
ровали четыре комплектных транс-
форматорных подстанции для тех-
присоединения, что позволяет ре-
шать проблемы по строительству. 
Активно идут ремонтные работы и 
в других населенных пунктах. В част-
ности, отремонтированы ВЛ 10 кВ в 
поселке Малошуйка, в деревнях Аб-
рамовская, Чешьюга и Воймозеро.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Казалось бы, неверно на-
числив заработную плату ра-
ботнику в одном месяце, ра-
ботодатель может запросто 
вернуть «излишек», удержав 
его из последующих выплат 
в пользу сотрудника. Если 
же речь идет о выбывшем 
работнике, то всегда мож-
но обратиться в суд.

Так, согласно пункту 1 
статьи 1102 Гражданско-
го кодекса лицо, которое 
без установленных зако-
ном, иными правовыми ак-
тами или сделкой основа-
ний приобрело или сберег-
ло имущество за счет дру-
гого лица, обязано возвра-
тить последнему неоснова-
тельно приобретенное или 
сбереженное имущество. 

Однако не все так про-
сто. В частности, приведен-
ное правило не действует в 
случаях, перечисленных в 
статье 1109 ГК. Между тем 
пунктом 3 данной нормы оп-
ределено, что при отсутст-
вии недобросовестности со 
стороны получателя и счет-
ной ошибки не подлежат 
возврату в качестве неос-
новательного обогащения 

заработная плата и прирав-
ненные к ней платежи.

В трудовом законода-
тельстве порядок удержа-
ния тех или иных сумм из за-
работной платы регламен-
тирован статьей 137 Трудо-
вого кодекса. Согласно дан-
ной норме таковое в принци-
пе возможно только в случа-
ях, прямо предусмотренных 
кодексом. При этом для по-
гашения задолженности со-
трудника перед работодате-
лем удержания могут произ-
водиться лишь в перечис-
ленных случаях:

– для возмещения неот-
работанного аванса, выдан-
ного работнику в счет зара-
ботной платы;

– погашения неизрасхо-
дованного и своевременно 
не возвращенного аванса, 
выданного в связи со слу-
жебной командировкой, пе-
реводом на другую работу в 
другую местность, а также в 
других случаях;

– возврата сумм, излиш-
не выплаченных работнику 
вследствие счетных ошибок, 
а также в случае признания 
комиссией по трудовым спо-

рам или судом вины работ-
ника в невыполнении норм 
труда (ст. 155 ТК) или про-
стое (ст. 157 ТК);

– возврата выплаченных 
отпускных за неотработан-
ные дни отдыха при уволь-
нении работника до окон-
чания того рабочего года, в 
счет которого он уже полу-
чил ежегодный оплачивае-
мый отпуск.

При всем при том срок 
на принятие работодателем 
решения об удержании из 
заработной платы в первых 
трех из перечисленных слу-
чаев ограничен месяцем с 
момента, когда должен был 
быть возвращен аванс, по-
гашена задолженность или 
возвращены неправильно 
исчисленные выплаты. Бо-
лее того, произвести удер-
жание можно только при ус-
ловии, что работник не оспа-
ривает его оснований и раз-
меров.

В этом смысле все го-
раздо проще с возвратом 
отпускных, поскольку в дан-
ном случае Трудовой кодекс 

подобных ограничений не 
устанавливает. Однако сле-
дует учитывать, что подоб-
ная переплата в принципе не 
может быть удержана, если 
увольнение связано с ос-
нованиями, предусмотрен-
ными пунктом 8 статьи 77, 
пунктами 1, 2, 4 статьи 81, а 
также пунктами 1, 2, 5, 6 и 7 
статьи 83 Кодекса.

Срок, исчисляемый ме-
сяцами, истекает в соответ-
ствующее число последне-
го месяца срока. Например, 
если согласно локальному 
документу последний день 
срока возврата аванса – 30 
апреля 2012 г., то работода-
тель имеет право произве-
сти удержание не позднее 
30 мая 2012 г.

Вместе с тем сам факт, 
что тот или иной вид пере-
платы не может быть удер-
жан из заработной платы ра-
ботника, в частности, если 
он не согласен с основани-
ем или размером удержа-
ния, еще не значит, что «из-
лишек» не может быть с него 
взыскан. Так, согласно ста-

тье 392 Трудового кодекса 
работодатель вправе об-
ратиться в суд по спорам о 
возмещении сотрудником 
ущерба, причиненного рабо-
тодателю, в течение одного 
года со дня обнаружения та-
кового. Однако даже это мо-
жет не сработать, если пе-
реплачена непосредствен-
но заработная плата.

Так, статья 137 Трудово-
го кодекса предусматрива-
ет, что таковая может быть 
взыскана с работника толь-
ко в случаях:

– счетной ошибки;
– вины работника в невы-

полнении норм труда или в 
простое (признанной ко-
миссией по трудовым спо-
рам или судом);

– неправомерных дейст-
вий сотрудника, послужив-
ших причиной излишней вы-
платы заработка (установ-
ленных судом).

Неправильное же при-
менение трудового законо-
дательства или иных норма-
тивных правовых актов, со-
держащих нормы трудово-
го права, при начислении 
заработной платы основа-
нием для взыскания ее «из-
лишка» не являются. Теперь 
же, с выходом в свет опре-
деления Верховного суда от 
20 января 2012 г. № 59-В11-
17, и банальную оплошность 
при выплате заработка спи-
сать на счетную ошибку бу-
дет проблематично.

Итак, при увольнении 
сотрудницы общество по 
ошибке выплатило ей де-
нежную сумму в счет ком-
пенсации за неиспользован-
ный отпуск и премии... два-
жды. На просьбу вернуть из-

лишне перечисленную сум-
му бывшая теперь уже ра-
ботница ответила отказом.  

Организации не оста-
лось ничего иного, как в по-
рядке статьи 392 Трудового 
кодекса обратиться в суд. 
Если в первой инстанции 
компания и потерпела не-
удачу, то судьи кассацион-
ной инстанции встали на ее 
сторону.

Судьи пришли к выводу, 
что понятие счетной ошиб-
ки не ограничивается толь-
ко неверными арифметиче-
скими действиями. Следо-
вательно, указали они, зара-
ботную плату, излишне вы-
плаченную работнику, неза-
висимо от того, является ли 
это арифметической ошиб-
кой, опечаткой или опиской, 
в том числе в случае двойно-
го перечисления денежных 
средств, следует призна-
вать счетной ошибкой.

Однако представители 
Верховного суда, к несча-
стью для общества, заня-
ли иную позицию. К счет-
ным ошибкам, по их мнению, 
следует относить только те, 
которые непосредствен-
но связаны с подсчетом, то 
есть допущены при выпол-
нении арифметических дей-
ствий. А технические ошиб-
ки по вине работодателя 
счетными не являются. Та-
ким образом, в рассматри-
ваемом деле счетной ошиб-
ки как таковой не было, на-
личие виновных и недобро-
совестных действий со сто-
роны экс-работницы также 
не было установлено. По-
этому и иск общества су-
дьи оставили без удовле-
творения.

Подробности
Арбитражная практика: Оплата труда персонала

Вполне может сложиться ситуация, когда 
сотруднику перечислена куда большая 
сумма, нежели ему была положена. 
Вернуть все на круги своя Трудовой кодекс 
позволяет лишь в ограниченном числе 
случаев. С принятием же Верховным 
судом определения от 20 января 2012 г. 
круг таковых стал еще уже.

Работнику переплатили зарплату...

Депутатский портфель: Депутаты гордумы посетили оздоровительный центр

В работе выездного заседания 
постоянной комиссии по здраво-
охранению и социальным вопро-
сам в санатории-профилакто-
рии «Меридиан» приняли участие 
председатель комиссии Михаил 
АВАЛИАНИ, депутат Татьяна КУ-
ЛИКОВА, а также председатель 
городской Думы Людмила КОНО-
НОВА, ее заместитель Татьяна БО-
РОВИКОВА, руководитель фрак-
ции «Единая Россия» в городской 
Думе Валентина СЫРОВА и пред-
седатель постоянной комиссии по 
образованию, культуре и между-
народным связям Татьяна ДРО-
БЕШКИНА. 

«Меридиан» является подраз-
делением ОАО «Северное морское 
пароходство», в сложные годы 
предприятию удалось сохранить 
профессиональный коллектив и 
всю структуру оздоровительно-
го учреждения. Хотя в 2009 году 
поднимался вопрос о продаже, 
но руководство СМП решило со-
хранить профилакторий. Ежегод-
но бесплатное лечение проходят 

150 работников и заслуженных ве-
теранов пароходства, для осталь-
ных сотрудников все медицинские 
услуги оказываются по льготным 
ценам, коллектив санатория готов 
сотрудничать и со сторонними ор-
ганизациями. 

В 2011 году по государствен-
ным контрактам с министерством 
здравоохранения и социального 
развития Архангельской области 
здесь пролечилось 150 человек. 
Фонд социального страхования 
оплатил пребывание 200 пациен-
тов. По заявкам профсоюзных ор-
ганизаций пролечено 56 пациен-
тов, почти 50 своих работников на-
правили на лечение предприятия. 
За наличный расчет физическими 
лицами приобретено 109 путевок и 
70 курсовок. В амбулаторных усло-
виях оздоровление получили поч-
ти тысяча человек. 

Санаторий-профилакторий 
способен ежегодно пролечивать 
около 2 тысяч человек по путев-
кам с продолжительностью лече-
ния от 10 до 21 дня. Санаторий-

профилакторий «Меридиан» яв-
ляется не только единственным 
в черте города, но и предлага-
ет свои услуги по низким ценам. 
Стоимость проживания, питания 
и лечения составляет всего 1350 
рублей в сутки. 

«В настоящее время у нас за-
грузка порядка 50%, в санатории 
достаточно хорошая лечебная 
база, все услуги лицензированы. 
Специалисты, оказывающие ме-
дицинскую помощь, имеют сред-
нее и высшее медицинское обра-
зование и сертификаты по своим 
специальностям», - рассказала 
главный врач санатория-про-
филактория «Меридиан» Ната-
лья СТАРМАН.

Депутаты городской Думы за-
интересованы в широких возмож-
ностях профилактория по оздоро-
вительному лечению. Но в услови-
ях, которые диктует рынок, важно 
определить систему финансиро-
вания этих медицинских услуг.  По 
мнению депутатов, программы го-
рода и области должны быть на-
правлены на оздоровление пре-
жде всего работающих жителей. 
Оказывать поддержку необходимо 
социально незащищенным слоям, 
это могут быть работники бюджет-
ной сферы, многодетные семьи. 

Депутат городской Думы Тать-
яна КУЛИКОВА считает, что сред-

ства на оздоровление работни-
ков учреждений областного цен-
тра можно заложить в городском 
бюджете. С аналогичным предло-
жением необходимо обратиться 
в областное Собрание депутатов.  

«В первую очередь необходи-
мо принять меры, чтобы о возмож-
ности оздоровления в «Меридиа-
не» знали все жители города Ар-
хангельска. Важно также боль-
ше работать в этом направлении 

с министерством здравоохране-
ния Архангельской области, а им в 
свою очередь - с главными врача-
ми больниц и поликлиник», - счи-
тает председатель постоянной 
комиссии по здравоохранению 
и социальным вопросам Миха-
ил АВАЛИАНИ. 

Подготовлено пресс-службой 
Архангельской 

городской Думы 

«Меридиан» возможностей
Санаторий-профилакторий «Меридиан» 
в Архангельске сегодня загружен всего наполовину. 
Каким образом можно эффективно использовать 
возможности единственного ведомственного 
санатория в пределах областного центра, 
разбирались депутаты Архангельской городской Думы. 

Андрей КРИВЦОВ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК
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Новости компаний

АЦБК вложил в «социалку»  ■
237,2 млн рублей

В 2011 году ОАО «Архангельский ЦБК» выполнил 
в полном объеме все взятые обязательства в соци-
альной сфере и предоставлении работникам соци-
альных льгот и гарантий, закрепленных коллектив-
ным договором и  Трудовым кодексом. На социаль-
ные программы и льготы в прошлом году было на-
правлено 237,2 млн рублей. 

В том числе выплаты согласно коллективному дого-
вору составили 197,7 млн рублей, компенсационные вы-
платы и материальная помощь работникам - 147,4 млн 
рублей. На все виды материальной помощи, предостав-
ление бесплатных путевок в санаторий-профилакторий 
неработающим пенсионерам израсходовано 12,3 млн 
рублей, на организацию отдыха детей - 5,8 млн рублей.

Финансирование оздоровления и лечения работни-
ков на базе санатория-профилактория «Жемчужина Се-
вера» составило 22,2 млн рублей, объектов социально-
культурного назначения - 25,2 млн рублей. 

«Архбум» увеличил  ■
доставку лесосырья

В феврале ОАО «Архбум» увеличило доставку 
лесных балансов ж/д транспортом на Архангель-
ский ЦБК по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года на 50%, до 197,4 тысячи куб. м. 

По отношению к февралю 2011 года в прошлом ме-
сяце текущего года парк лесовозных вагонов компании 
возрос на 31,6%  (256 вагонов), до 1066 штук.

Комбинат выпустил  ■
новые тетради

1 марта комбинат запустил первую промышлен-
ную партию ученических 12- и 18-листных тетрадей 
с цветной обложкой объемом около 1 млн штук.

Объем продаж данной продукции Архангельского 
ЦБК на внутреннем рынке в 2012 году может составить 
более 15 млн штук. ОАО «Архангельский ЦБК» занима-
ет первое место в РФ по выпуску школьных тетрадей (в 
прошлом году - 178,1 млн штук). Рыночная доля предпри-
ятия на российском рынке оценивается в 25%.

Утверждён «киотский»  ■
проект Лесозавода 25

Министерство экономического развития РФ ут-
вердило инвестиционный проект ЗАО «Лесозавод 
25» по производству топливных гранул в числе про-
ектов, осуществляемых в соответствии со статьей 
6 Киотского протокола к Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата.

ЗАО «Лесозавод 25» (входит в Группу компаний «Ти-
тан» - генерального поставщика лесосырья на АЦБК) 
производит древесные гранулы с 2009 года. Проектная 
мощность – 75 тысяч тонн в год. Дочерняя структура ЗАО 
«Лесозавод 25» - ООО «Архбиоэнерго» запустило пять ко-
тельных на биотопливе мощностью от 1,5 МВт до 12 МВт. 
Топливо для котельных производит Лесозавод 25. 

Предприятие реализует также инвестиционный про-
ект по масштабной модернизации производственных 
мощностей по переработке пиловочного сырья на уча-
стке «Цигломень».  Общий объем инвестиций – 2,4 млрд 
рублей. Работа по проекту завершится в этом году.  

Сбербанк улучшил условия  ■
жилищного кредитования

В Сбербанке улучшились условия выдачи жи-
лищных кредитов на строительство объектов не-
движимости. Теперь без промежуточного залога 
иного объекта недвижимости на период строитель-
ства объекта недвижимости сумма кредита состав-
ляет до 3 млн рублей.

Узнать все условия приобретения жилья в кредит, а 
также подобрать оптимальный вариант на рынке недви-
жимости Архангельска теперь можно одновременно - в 
Сбербанке стартует акция «Ипотечная суббота». 

24 марта в филиале №8637/166 Сбербанка в Архан-
гельске на ул. Воскресенская, 99, с 11.00 до 16.00 решив-
шиеся на покупку нового жилья смогут провести перего-
воры с ведущими застройщиками, агентствами недви-
жимости, подать заявку на ипотечный кредит и подоб-
рать удобный вариант строящегося или уже введенно-
го  в строй жилья.   

За два последних месяца Северный банк Сбербан-
ка России выдал более двух тысяч ипотечных кредитов 
на покупку и строительство жилья, что на 70% превы-
шает аналогичный показатель прошлого года. Одной 
из причин высокого спроса является планомерная ра-
бота Сбербанка по улучшению  условий получения жи-
лищных кредитов.

Подробная информация в филиалах Сбербанка, 
по телефону 8-800-555-55-50 

и на сайте www.sberbank.ru

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия № 1481 от 30.08.10. Реклама.

Деловая среда
Технологии: В чем преимущества «теплой керамики»? 

К счастью, в Архангель-
ске неприятные ситуа-
ции хоть и возникали, но 
до состояния критических 
и аварийных они не дош-
ли. Им тем не менее на об-
щем фоне домов с не очень 
комфортной температурой 
в квартирах (другая край-
ность – с взлетевшими до 
небес тарифами за отопле-
ние) нашлись настоящие 
счастливчики, кому в сто-
лице Поморья и жить хоро-
шо, и для кого оплата услуг 
за усиленное отопление не 
стала разорительной. 

Речь идет о тех арханге-
логородцах, кто успел при-
обрести квартиры в домах, 
построенных с применени-
ем технологии «теплая ке-
рамика». Внешне эти дома 
похожи на обыкновенные 
кирпичные, однако их кон-
структивные особенности 
полностью соответствуют 
самым строгим современ-
ным требованиям к сохра-
нению тепла, поддержа-
нию оптимальной влажно-
сти, экологичности и звуко-
изоляции. 

Давайте внимательно 
посмотрим, что же пред-
ставляет собой преслову-
тая «теплая керамика» и на-
сколько она является опти-
мальным решением про-
блемы, но для начала по-
зволим себе небольшое ис-
торическое отступление.

НЕ БЫЛО БЫ СЧАСТЬЯ…
При углубленном изуче-

нии вопроса оказалось, что 
данная строительная техно-
логия известна в мире уже 
почти сорок лет. Разрабо-
танная в Испании и Ита-
лии в 70-х годах прошло-
го века, она стала ответом 
на бушевавший в то время 
один их первых энергетиче-
ских кризисов, в результате 
которого стоимость энер-
горесурсов резко повыси-
лась. Правительства многих 
стран были вынуждены то-
гда вводить более жесткие 
стандарты по сохранению 
тепла, и именно техноло-
гия «теплой керамики» ста-

ла той самой палочкой-вы-
ручалочкой, которая позво-
лила существенно оптими-
зировать расходы граждан 
и предприятий на тепло.

С тех пор лицензии на 
производство уникальных 
«антикризисных» мате-
риалов приобрели более 
30 стран на разных конти-
нентах. В последнее деся-
тилетие эта технология ак-
тивно внедряется в России. 
Строительно-инвестицион-
ный холдинг «Аквилон-Ин-
вест» был одним из первых, 
кто применил ее в нашем 
регионе, отказавшись от 
традиционных и неэффек-
тивных панелей или сили-
катных кирпичей.

Примечательно, что 
именно «теплая керамика» 
была выбрана холдингом 
как стратегический мате-
риал для развития линей-
ки элитного домостроения, 
и опыт успешной эксплуа-
тации жилых комплексов 
«Аквилон-Инвеста» являет-
ся в данном вопросе самым 
лучшим аргументом.

ПРЕИМУЩЕСТВА 
ОЧЕВИДНЫ

Исследования показы-
вают, что тепловые поте-
ри через наружные стены 
обычных зданий составля-
ют от 30 до 50% от общих 
теплопотерь. Получается 
замкнутый круг: энерге-
тики в морозы увеличива-
ют температуру теплоно-
сителя, что в свою очередь 
приводит к заметному по-
дорожанию «зимних» тари-

фов за жилье. Но в резуль-
тате большая часть средств 
уходит «на отопление ули-
цы»….

Технология «теплой ке-
рамики» принципиально 
отличается по конструк-
тивным особенностям. Ее 
основой является так на-
зываемый «эффективный 
кирпич», в структуре кото-
рого имеются специаль-
ные мельчайшие замкнутые 
поры и оптимально распо-
ложенные пустоты, которые 
и обеспечивают необходи-
мый эффект по энергосбе-
режению. По разным оцен-
кам, разница в теплопро-
водности по сравнению с 
традиционными материа-

лами может достигать 2-3 
раз, соответственно про-
порциональной будет раз-
ница и в тарифах на отопле-
ние квартиры.

Кроме того, данные ма-
териалы значительно лег-
че, что позволяет снизить 
как затраты на производ-
ство и доставку, так и рас-
четную нагрузку на фунда-
мент. А это в условиях на-
ших сложных грунтов дос-
таточно серьезная затрат-
ная статья любого строи-
тельства. Которая, в ко-
нечном итоге, ложится на 
будущих жильцов (или не 
ложится, поскольку усиле-
ния фундаментов не тре-
буется).

КОМФОРТ НЕОТДЕЛИМ 
ОТ ЗДОРОВЬЯ

Кроме экономической 
стороны вопроса, очень 

важным является и вопрос 
качества жизни в новой 
квартире. Как показыва-
ет практика, стены из «эф-
фективного кирпича» от-
лично поглощают, накапли-
вают и хранят тепло, произ-
водимое в доме, и солнеч-
ную энергию. При пониже-
нии окружающей темпера-
туры кирпич отдает тепло 
в дом, сглаживая дневные 
колебания температуры. В 
зимнее время ваш дом ос-
тается комфортно теплым, 
а летом комфортно про-
хладным – и все это проис-
ходит благодаря встроен-
ному «кондиционеру» - сте-
нам из «теплой керамики».

Еще один важный для 
каждой семьи аспект ком-
фортного проживания – 
влажность. Медицина ут-
верждает, что чрезмер-
ное содержание водяных 
паров в воздухе вредно 
как для жильцов, так и для 
дома. При избыточной кон-
центрации пара появляется 
плесень и грибок, а это про-
воцирует обострение раз-
личных хронических забо-
леваний…

«Теплая керамика» и 
здесь спешит вам на по-
мощь: пористая структу-
ра данного материала как 
губка быстро поглощает 
пар, а высокая паропро-
ницаемость не позволяет 
влаге накапливаться в кон-
струкциях дома. В итоге - 
керамические стены оста-
ются сухими в любое вре-
мя года.

Кстати, сама по себе 
температура в помещении 
еще не гарантирует жиль-
цам теплового комфорта. 
Если температура стен зна-
чительно ниже температуры 
воздуха, появляются сквоз-
няки и, как следствие, про-
студы, недомогания и дис-
комфорт. Казалось бы, вы-
хода нет, и во многих обыч-
ных квартирах, к сожале-
нию, именно так и обстоят 
дела… Но только не в домах 
из «теплой керамики», кото-
рая полностью устраняет и 
эти неприятности!

Мороз - не повод 
платить больше

Аномальные 
февральские 
холода 2012 года 
в Европе уже 
вошли в историю 
климатических 
наблюдений, 
как и подобает 
чрезвычайной 
ситуации. 
Испытание холодом 
выявило немало 
«узких мест» в 
организации 
жизнеобеспечения 
городов (причем 
независимо от 
региона и страны, 
в которых они 
расположены) – 
во многих домах 
промерзали стены, 
не выдерживали 
повышенной 
нагрузки системы 
отопления и 
водоснабжения… 

ÃËÀÂÍÎÅ

Ñòðîèòåëüíî-èíâåñòèöèîííûé 
õîëäèíã «Àêâèëîí-Èíâåñò» 
îäíèì èç ïåðâûõ ïðèìåíèë 
òåõíîëîãèþ «òåïëàÿ êåðàìèêà» 
â íàøåì ðåãèîíå, îòêàçàâøèñü 
îò òðàäèöèîííûõ è íåýôôåêòèâíûõ 
ïàíåëåé èëè ñèëèêàòíûõ êèðïè÷åé. 

Реклама.
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Среда обитания
Полезные советы: Как противодействовать телефонным аферам?

Мобильный 
«лохотрон»

Почему же, несмотря на 
огромное количество пре-
достерегающей информа-
ции о мобильном «лохотро-
не», до сих пор находятся 
люди, попадающие на эту 
удочку? Все дело в том, что 
изобретательность мошен-
ников не стоит на месте, и 
как только очередная теле-
фонная «обманка» стано-
вится достоянием общест-
венности, появляется но-
вая, более изощренная. На 
сегодняшний день таких ви-
дов мошенничества накопи-
лось великое множество, но 
в их основе, как правило, ле-
жит несколько стандартных 
и довольно простых схем.

Вот некоторые из них:

ПРОСЬБА
Пример: «Срочно пере-

веди на этот номер 200 руб-
лей, потом все объясню».

Как это работает: або-
нент пополняет счет мо-
шенников, думая, что пи-
шет кто-то из знакомых или 
близких людей, а далее с 
помощью систем «мобиль-
ный перевод» деньги ухо-
дят на другие номера мо-
шенников, которые узнать 
невозможно.

ОШИБОЧНЫЙ 
БАЛАНС

Пример: «Здравствуйте! 
Я ошибочно перевел деньги 
на ваш номер, верните мне 
их, пожалуйста»

Как это работает: при-
ходит сообщение о пополне-
нии счета, а потом поступает 
звонок от «невнимательно-
го абонента», который про-
сит вернуть деньги. На са-
мом деле, не каждый чело-
век будет сразу же прове-
рять: а действительно ли 
счет пополнился?! 

ТЕХПОДДЕРЖКА 
ОПЕРАТОРА

Пример: «Здравствуй-
те! Это служба техподдерж-
ки вашего оператора, у нас 
возникли некоторые пробле-
мы с вашим номером…»

Как это работает: або-
нента просят позвонить или 
отправить сообщение на ка-
кой-нибудь платный сервис, 
чтобы решить несуществую-
щие проблемы, например, 
якобы активировать забло-
кированный  номер. Также 
могут просить набрать ком-
бинацию клавиш для пере-
вода средств со счета на 
другой номер.

ЗВОНОК 
ИЗ БАНКА

Пример: «Здравствуйте! 
Ваша банковская карта была 
заблокирована…»

Как это работает: або-
нента просят сообщить дан-

ные банковской карты, затем 
с карты снимают деньги.

ЗНАКОМСТВО
Пример: «Привет! Я оди-

нокая 20-летняя блондинка, 
давай познакомимся!»

Как это работает: пара 
приветливых фраз пере-
растает в более или менее 
длительную переписку, по-
рой с обменом фотография-
ми, человек с удовольстви-
ем отправляет сообщения 
на незнакомый номер, а по-
том оказывается, что с его 
счета снята несоизмеримая 
сумма. 

ПОДДАВКИ
Пример: «Акция! Пе-

реведите любую сумму де-
нег на **** и получите вдвое 
больше!»

Как это работает: чело-
век отправляет 10 рублей - 
получает 20, отправляет 100 
- получает 200, а потом, по-
верив в реальность акции, 
решается отправить более 
серьезную сумму, а в ответ 
– ничего.

СУПЕРПРИЗ
Пример: «Здравствуй-

те! Это радио «****», и вы – 
в прямом эфире. Поздрав-
ляем, вы стали победителем 
совместного с мобильным 
оператором конкурса!»

Как это работает: «ра-
диоведущий» просит в те-
чение ограниченного коли-
чества времени сообщить 
ему, например, код новой 
карты оплаты, и тогда вы 
сможете получить год бес-
платных разговоров. Разу-
меется, никакой конкурс 
ваш оператор при этом не 
проводит… 

ОТКРЫТКИ 
ИЛИ ФОТО

Пример: «Вам пришло 
фото от абонента Катя в 
формате mms. Чтобы ска-
чать фото, перейдите по 
ссылке…»

Как это работает: че-
ловек переходит по ссыл-
ке в сообщении и попадает 
на сайт, где автоматически 
оформляется платная под-
писка, которая будет про-
длеваться с определенной 
периодичностью.

СКАЧИВАНИЕ 
КОНТЕНТА 

Пример: «Чтобы скачать 
игру (получить результаты 
теста, гороскоп и т.д.), вве-
дите свой номер телефона и 
получите код доступа».

Как это работает: ниче-
го не подозревающий поль-
зователь вбивает номер сво-
его телефона на сайте, по-
сле чего ему приходит бес-
платное SMS с кодом. Вве-
дя этот код на сайте, он счи-
тается подписавшимся на 
услугу и с него снимаются 
деньги с определенной пе-
риодичностью, например 
раз в неделю, и до тех пор, 
пока он не откажется от ус-
луги.

Бдительность – 
прежде всего!

Всем давно известно, 
что бесплатный сыр бывает 
только в мышеловке, но на-
дежда на удачу и мысль, что 
плохое может случиться с 
каждым, только не со мной, 
очень часто подводят нас в 
сложных ситуациях… Но на 
самом деле, чтобы уберечь-
ся от мобильных мошенни-
ков, достаточно руковод-
ствоваться всего несколь-
кими правилами:

1. Не доверяйте незна-
комым конкурсам и розы-
грышам.

Оператор всегда объяв-
ляет о новых акциях, конкур-

Осторожно – мошенники!
«Мама, положи деньги на телефон...», «Вы 
выиграли автомобиль, отправьте SMS…» - кто 
из нас хотя бы однажды не получал подобные 
сообщения?! И как бы  бдительны мы ни 
были, по данным МВД России, каждый пятый 
из ста обладателей мобильных телефонов 
становится жертвой мошенничества и 
уже никак не может вернуть свои деньги… 
Поэтому современные операторы связи 
запускают целые комплексные программы 
по противодействию телефонным аферам.  

ГЛАВНОЕ

С мобильными мошенниками борются все операторы. Возможно, 
самые защищенные клиенты – это абоненты МТС. Чтобы уберечь сво-
их клиентов от мобильных мошенников, МТС  проводит федеральную 
комплексную программу.

• В МТС работает бесплатная услуга «Инфоконтент». С ее помощью вы 
сами можете узнать стоимость отправки SMS на короткие номера. Просто 
отправьте бесплатное SMS со знаком вопроса – «?» - на короткий номер ус-
луги. В ответ вы получите информацию о стоимости услуги и компании, ее 
предоставляющей.

• Дополнительная защита по коротким номерам, уже вызвавшим жалобы 
клиентов. При отправке SMS на подобные номера, перед списанием средств, 
вы получите бесплатное SMS с предложением подтвердить свое желание 
воспользоваться услугой и достоверной информацией о ее стоимости.

• На сайте МТС в разделе «Услуги по коротким номерам» вы можете по-
лучить всю информацию о коротком номере и услугах, доступных по дан-
ному номеру.

Если вы абонент МТС и все же пострадали от телефонных мошен-
ников или вас насторожили сомнительные звонки и SMS, обращай-
тесь на горячую линию МТС: переправьте полученное SMS на бес-
платный номер 1911 или напишите на 911@mts.ru.

Остановим мошенников вместе!

МТС борется с мошенниками
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Трейдинг
FOREX: 95% потерь на рынке - из-за отсутствия торговой дисциплины

- Андрей Анатольевич, о том, что 
TeleTRADE — одна из ведущих рос-
сийских компаний, работающих на 
мировых валютных рынках, навер-
ное, знают многие. Что конкретно 
вы предлагаете в Архангельске?

- Архангельское представительст-
во TeleTRADE открылось пять лет на-
зад. Прежде всего мы предоставляем 
консалтинговые услуги: это обучение 
торговле на валютных рынках, поль-
зованию специальным программным 
обеспечением, консультации по теку-
щей рыночной ситуации, актуальная 
аналитика. Любой человек может прий-
ти к нам, получить вводный курс тео-
рии, попрактиковаться в трейдинге в 
реальных условиях, используя «вир-
туальный кошелек», и решить, надо 
ему это или нет. Чувство рынка, уме-
ние зарабатывать на нем свойственно 
не всем, но многим. Если решение по-
ложительное, клиент открывает тор-
говый счет, доступ к которому имеет 
только он один, и выбирает наиболее 
удобную модель управления. 

- Какие услуги TeleTRADE бес-
платны и какие формы обучения 
могут заинтересовать трейдеров 
с опытом? 

- Бесплатным является вводный 
теоретический курс, включающий ос-
новы экономики, описание специфики 
валютного рынка и нескольких вариан-
тов анализа происходящих на нем со-
бытий. Далее мы можем предложить 
двухнедельные практические заня-
тия стоимостью 2000 рублей. В тече-
ние этого времени с клиентом инди-
видуально занимается специалист 
TeleTRADE: на действующем рынке, 
но посредством «виртуальных» денег, 
о чем говорилось выше, вы обучаетесь 
эффективным стратегиям получения 
дохода и способам максимального со-
кращения возможных убытков. 

Для профи - людей, которые рабо-
тают на рынке FOREX уже не первый 
год, TeleTRADE проводит отдельные 
мастер-классы, с развернутым опи-
санием стратегий. Это уже глубокий 
анализ валютного рынка: математи-

ческий, экономический, психологи-
ческий — кому что ближе. Кстати, че-
рез полтора-два месяца мы запускаем 
большой проект Internet trading school 
— по обучению работе на FOREX по-
средством сети Интернет. 

- Вы упомянули несколько моде-
лей управления торговым счетом. 
Как выбрать оптимальную? 

- Большинство из нас предпочи-
тает распоряжаться своими день-
гами исключительно самостоятель-
но. Но если вы не чувствуете готовно-
сти взять на себя абсолютно все опе-
рации по управлению торговым сче-
том, вы можете выбрать себе трейде-
ра. Предложить вам свои услуги в рам-
ках проекта TeleTRADE «Персональный 
трейдер» может только специалист, об-
ладающий достаточным опытом, высо-
кой квалификацией и стабильно пока-
зывающий положительную динамику 
доходности. Трейдеры являются неза-
висимыми участниками рынка, поэто-
му так же, как и их клиенты, заинтере-
сованы в наиболее выгодном разме-
щении капиталов, в нахождении самых 
лучших финансовых решений - от это-
го зависит их деловая репутация и, как 
следствие, финансовое благополучие. 
Обязанности трейдера, равно как и его 
процент от предполагаемой прибыли, 
определяются договором, заключае-
мым между ним и вами, и вы выбирае-
те наиболее удобный вариант совме-
стной работы.

Второй проект TeleTRADE по опо-
средованному управлению торговым 
счетом - «Мастер-инвест». На сайте на-
шей компании размещен рейтинг са-
мых успешных счетов, их доходность 
публикуется в режиме онлайн. Опции 
сайта позволяют вам дублировать 
сделки «мастера» на ваш счет, с изме-
нениями или без. Средства со счета 
можно «разбить» на доли и синхрони-
зировать сделки с несколькими мас-
терами, чтобы минимизировать рис-
ки. Эта услуга TeleTRADE пользуется 
очень большой популярностью. 

Мы показываем валютный ры-
нок таким, какой он есть, можно ска-
зать, избавляем людей от лишних ил-
люзий. Есть принцип - рекомендовать 
конкретному человеку открыть торго-
вый счет только тогда, когда очевид-

но, что он к этому готов. В 95% случа-
ев потери на рынке связаны не с тем, 
что кто-то плохо понимает его или, ска-
жем, чего-то не умеет, а с отсутствием 
элементарной торговой дисциплины. 
Валютный рынок — это не площадка 
для финансовых пирамид и не казино. 
TeleTRADE не принимает вкладов или 
ставок, не обещает процентов. Каждый 
участник рынка сам контролирует со-
стояние своего торгового счета и при-
нимает решения. 

- Работая столько лет на меж-
дународном рынке, каких гаран-
тий признания удалось добиться? 
Какие достижения компании за 
последние год-два вы бы отмети-
ли особо?

- Мы работаем с крупными зарубеж-
ными банками. Один из них — United 
Bank of Switzerland (UBS). UBS — самый 
крупный банк-брокер в Европе, рейтинг 
его надежности — ААА: это наивысший 
рейтинг, которым обладают лишь не-
сколько банков во всем мире. 

TeleTRADE является одним из ини-
циаторов создания КРОУФР – Комис-
сии по регулированию отношений уча-
стников финансовых рынков. Это ор-
ганизация, защищающая права инве-
сторов. Обращения рассматриваются 
независимыми экспертами: объектив-
ность гарантирована, поскольку чле-
нами КРОУФР являются компании — 
прямые конкуренты. Решения комис-
сии обязательны для исполнения все-
ми участниками КРОУФР. 

TeleTRADE - лауреат множества 
престижных наград. В 2011 году к ним 
добавились премия MOSCOW FOREX 
EXPO («Лучший брокер России и стран 
СНГ») и национальная премия «Компа-
ния года» (номинация «Репутация и до-
верие»). На выставке FOREX-EXPO, где 
победители определяются интернет-
голосованием, TeleTRADE на протяже-
нии уже нескольких лет подряд зани-
мает первые места. 

Сейчас компания имеет более 150 
представительств в 20 странах мира. 
Что касается TeleTRADE Arkhangelsk, 
еще три года назад у нас было только 
три офиса, сегодня их 11. В ближай-
шие время мы открываем представи-
тельства в Северодвинске, Вельске, 
Котласе и Коряжме. Динамика прито-
ка клиентов компании в регионе — 20-
25% в год: думаю, одна эта цифра уже 
говорит о многом.

Навигатор со стажем
Суждение о том, что любые операции на валютном рынке 
сопряжены с риском, неоспоримо. Как неоспоримо и то, 
что знание рынка позволяет управлять этими рисками и 
получать доход. С начала 90-х годов в России существуют 
компании, воспользовавшись услугами которых можно 
без каких-либо денежных потерь узнать, что принесет 
вам знакомство с FOREX. О том, какие возможности для 
этого предлагает TeleTRADE, рассказывает региональный 
директор компании Андрей ШЕСТАКОВ. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

г. Архангельск, 
ул. Поморская, 5, оф. 320, 

тел. (8182) 44-00-94
www.teletrade.ru

реклама

сах и тарифах на официаль-
ном сайте и, конечно, не тре-
бует никаких денег за выиг-
рыш в конкурсе. 

2. Осторожнее относи-
тесь к звонкам и SMS с не-
знакомых номеров.

По сути, любые просьбы 
о переводе денег неизвест-
но куда сравнимы с подобны-
ми требованиями от незнако-
мых вам людей на улице. Нуж-
но отдавать себе отчет в том, 
что никаких гарантий вы не 
получаете.

3. Помните, что ваш опе-
ратор не несет никакой от-
ветственности за вашу нев-
нимательность. 

Мобильная связь – все-
го лишь инструмент для мо-

шенника. Обвинять оператора 
в преступлениях с использо-
ванием мобильного телефона 
- все равно что обвинять чу-
лочную фабрику в том, что ее 
продукцией пользуются гра-
бители банков. 

Если вас все-таки обма-
нули, обязательно заявите 
об этом в правоохранитель-
ные органы, проинформируй-
те специалистов контактно-
го центра вашего мобильно-
го оператора и расскажите 
свою историю другим абонен-
там, например, посредством 
Интернета. Этим вы внесете 
свой вклад в борьбу с мобиль-
ными мошенниками и помо-
жете другим не наступить на 
те же грабли.
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Малый бизнес
Личный опыт: Прокат и пошив карнавальных нарядов

«Главная цель - сделать 
карнавальные костюмы для 
детей доступными и облег-
чить жизнь женщин. Я сама 
мама. И подготовить кос-
тюм для детского утренни-
ка для меня практически не-
выполнимая задача. Наряд 
нужно придумать, сшить или 

купить. В магазинах Архан-
гельска выбор маленький. А 
красивые костюмы «на один 
раз» выходят очень дорого. 
При этом качество вещи ос-
тавляет желать лучшего. Не 
секрет, что в столицах на-
ряды стоят значительно де-
шевле, а выглядят лучше», 
- рассказывает генераль-
ный директор компании 
«Царские забавы» Татья-
на ГЛОБЕНКО. Так родилась 

идея создать фирму детских 
костюмов напрокат. Это на-
много удобнее покупки, ко-
торая после праздника за-
теряется в шкафу.

Татьяна педагог по об-
разованию, никогда до это-
го бизнесом не занималась. 
Но сейчас говорит, что пер-
вая профессия хорошо по-
могает ей в планировании и 
ведении бизнеса. Педагоги-
ческая строгость выручает в 
обучении персонала. 

«Я сама занимаюсь по-
иском подходящих костю-
мов, заказом и разработкой 
моделей в ателье. Работаю 
с клиентами, рисую эски-
зы, снимаю мерки и со шве-
ей обсуждаю нюансы творе-
ния. Все на мне. Но мне так 
нравится. Нравится дарить 
людям хорошее настроение 
и праздник!» - говорит пред-
приниматель. 

Прокат карнавальных кос-
тюмов - бизнес сезонный. В 
«сезон» Татьяне даже прихо-
дится работать продавцом. 
Клиентов бывает очень мно-
го. И ко всем праздникам, ут-
ренникам и вечеринкам нуж-
но готовиться заранее. 

«Так, на осенний период 
выпускных мы шьем школь-
ную форму советских вре-
мен. На недавно проходив-
шую вечеринку «Чикаго 30-х 
годов» предлагали тематиче-
ские костюмы и аксессуары. 
На Новый год костюмы брали 
в основном взрослые. При-

чем от костюма султана до 
костюма рождественского 
зайчика! На детские утрен-
ники прокат тоже очень по-
пулярен. Мы не всегда даже 
успеваем предложить клиен-
там желаемые модели, пото-
му что они «уже в прокате». 
Особенно популярны моде-
ли «Петрушка» и «Маленький 
богатырь». Мы их шили уже 
несколько раз. Изначаль-
но, кстати, самостоятельно 
шить костюмы не планирова-
ли. Но в скором времени ока-
залось, что фантазия музы-
кальных работников детских 
садов непредсказуема!» - 
смеется Татьяна.

В основном костюмы за-
казываются, конечно, через 
Интернет. Происходит это 
по мере пожеланий клиентов 
или под конкретные вечерин-
ки. Когда же производители 
костюмов не смогли предло-
жить желаемые модели, Тать-
яна наняла двух швей. И те-
перь в «Царских забавах» по 
срочному заказу могут соз-
дать наряд за два дня. 

Создание нового кос-
тюма по индивидуальному 
эскизу - услуга бесплатная. 
Как объяснила Татьяна, это 
сделано для пополнения ар-
сенала нарядов. Сейчас уже 
есть очень необычный кос-
тюм Робокопа, средневе-
кового рыцаря, императ-
рицы Востока, костюм Кар-
мен, Золушки и других пер-
сонажей.

Чтобы костюмчик хорошо сидел... 
Когда я была маленькой, моя мама ночами 
шила мне крылья бабочки, а моей сестре 

- костюм дятла к новогодней елке. Эти 
странные детские желания, исполняясь, 
приводили нас в восторг. При этом мы 
не понимали, каких усилий это стоило 
родителям. Предприниматель Татьяна 
ГЛОБЕНКО решила заполнить пустующую 
нишу в Архангельске и открыла компанию 
по прокату и пошиву карнавальных костюмов. 

Дарья ИЛЬЕНКОВА

журналист

БК

В 2012 году в третий раз в Архангель-
ской области будет проводиться конкурс 
на получение бюджетных грантов в разме-
ре до 300 тысяч рублей на открытие собст-
венного дела. 

«Напомню, что понятие «начинающий 
предприниматель» не подразумевает воз-
растного ценза. Для участия в конкурсе 
достаточно соблюсти два главных усло-
вия: на дату подачи документов срок дейст-
вия вашего бизнеса не должен превышать 
1 года; также необходимо свидетельство о 
прохождении предпринимательских кур-
сов. Средняя их стоимость в Архангельске 
— в пределах 1,5-3 тысяч рублей: хорошие 
инвестиции, с учетом того, что, сделав их, 
можно получить на развитие дела до 300 
тысяч», - поясняет директор Архангель-
ского регионального бизнес-инкубато-
ра Николай ШАБАНОВ. 

Вероятность успеха достаточно ве-
лика. В 2010 году из 220 претендентов 
гранты получили 50, в 2011-м — уже ка-
ждый третий заявитель. На 2012 год об-
щая сумма грантов увеличена с 15 до 50 
млн рублей: необходимые для старт-апа 
средства получат более 160 предприни-
мателей. Единственный нюанс заключа-
ется в том, что если в 2011-м обязатель-
ный вклад в проект со стороны заявите-

ля мог составлять лишь 10%, то в 2012-м 
— не менее 30%.  

«Условия конкурса едины для всех, но 
некоторые категории предпринимателей 
могут иметь преимущества: это военно-
служащие в запасе, молодые люди в воз-
расте до 30 лет, заявители, которым грозит 
увольнение по независящим от них обстоя-
тельствам, авторы бизнес-проектов высо-
кой социальной значимости и некоторые 
другие. В числе приоритетных направле-
ний также производство и переработка в 
любой отрасли экономики. На нашем сайте 
размещен опорный бизнес-план: зачастую 
в образец достаточно добавить актуаль-
ные цифры и описательную часть проекта», 
- продолжает Николай Шабанов. 

Не меньшим спросом со стороны мало-
го и среднего бизнеса региона пользуется 
программа минэкономразвития области по 
компенсации первых лизинговых платежей 
на покупку оборудования, транспорта и по-
мещений, в том числе по договорам с фи-
зическими лицами. 

«В редких случаях первый лизинговый 
платеж составляет менее 30% от общей 
суммы. Срок расчета по договору обычно 
составляет не более 3 лет для отечествен-
ного товара и не более 5-7 для импортного. 
Областная программа помогает адаптиро-

ваться к этим достаточно тяжелым услови-
ям», - отмечает Николай Шабанов. 

В 2012 году на компенсацию лизинговых 
платежей для предпринимателей региона 
из областного бюджета будет направлено 
порядка 80 млн рублей - на 50 млн боль-
ше, чем в 2011-м. Начинающим бизнесме-
нам государство компенсирует до 75% не-
обходимой суммы (в пределах 500 тысяч 
рублей), при «возрасте» бизнеса от 1 до 3 
лет — 50% (не более 1 млн), от 3 лет — так-
же 50%, но уже на сумму до 3 млн рублей. 
При этом выбор лизинговой компании ос-
тается за предпринимателем. 

Постоянным партнером регионального 
бизнес-инкубатора практически со дня его 
создания является Архангельское отделе-
ние ОАО «Сбербанк России»: соглашение о 
сотрудничестве заключено в 2010 году.  

«Сбербанк предлагает большую линейку 
кредитных продуктов для малого и среднего 
бизнеса. На семинаре «Бизнес без ошибок» 
мы рассказали обо всех нововведениях. В 
частности, по кредиту «Доверие», который, 
как вы знаете, предоставляется без имуще-
ственного обеспечения (для предприятий 
и предпринимателей, годовая выручка ко-
торых не превышает 60 млн рублей), срок 
кредитования увеличен с двух до трех лет, 
а с 1 марта до 3 млн рублей возросла мак-
симальная сумма финансирования. Кста-
ти, выбирая данный продукт в Сбербанке, 
вы получаете возможность одновременно 
оформить определенный пакет страховых 
услуг, не обращаясь дополнительно в стра-
ховую компанию», - рассказывает началь-
ник отдела кредитования малого бизне-
са Архангельского отделения Сбербан-
ка России Наталья ВЫДЫШ. 

По кредитному продукту «Бизнес-авто», 
если приобретается новый автомобиль и у 
официального дилера, при сроке кредито-

вания до 3 лет, минимальная необходимая 
доля собственных средств заемщика сни-
жена с 20% до 10%. 

Полную информацию об этих и других 
продуктах Сбербанка для малого и сред-
него бизнеса, таких как «Бизнес-оборот» 
(пополнение средств на текущие расходы), 
«Бизнес-актив» (приобретение оборудова-
ния), «Бизнес-инвест» и «Бизнес-недвижи-
мость» (капитальные вложения), «Бизнес-
рента» (на любые цели для предприятий, 
основным видом деятельности которых 
является сдача недвижимости в аренду), 
можно узнать в офисах Сбербанка  

«Отмечу также, что со второй половины 
2012 года предпринимателям Архангель-
ской области планируется представить 
еще один кредитный продукт для созда-
ния собственного дела - «Бизнес-старт»: 
это готовые бизнес-решения, реализуемые 
посредством франчайзинга»,  - добавляет 
Наталья Выдыш.  

Помимо специальных кредитных про-
дуктов, специалисты Сбербанка предста-
вили на семинаре пакет банковских ус-
луг для бизнеса: по размещению денеж-
ных средств в депозиты,  инкассации де-
нежной наличности, установке банковских 
терминалов, ведению расчетно-кассовых 
операций и др. Так, открытие расчетного 
счета в Сбербанке занимает не более 2-3 
часов, для этого требуется минимальный 
пакет документов. Программа «Сбербанк 
Бизнес Онл@йн» позволяет клиенту, рас-
полагая только мобильной связью и дос-
тупом в Интернет, из любой точки мира от-
слеживать состояние своего счета, движе-
ние средств, совершать необходимые опе-
рации. Дистанционное управление бизне-
сом — это возможность всегда быть в кур-
се дел, не тратя время и деньги на частые 
поездки и удаленные переговоры.

Путь к успеху: Деньги как доступный инструмент для развития своего дела

«Финансовая подушка» для бизнеса
С 2010 года продолжается сотрудничество регионального 
бизнес-инкубатора и Архангельского отделения Сбербанка 
России: по всей области для предпринимателей проводятся 
информационные мероприятия, на которых освещаются 
значимые изменения в законодательстве, областных 
и муниципальных программах поддержки малого и среднего 
бизнеса, новшества в кредитных линейках банка. 
Ежегодный семинар «Бизнес без ошибок», прошедший 
в Архангельске, традиционно привлек особое внимание.

ОАО «Сбербанк России» Генеральная лицензия № 1481 от 30.08.10. Реклама.
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Обстоятельства
Ситуация: Спортивная инфраструктура в плачевном состоянии

ОВЕН. Если вы 
сможете настроить 
свою креативность 

на новый лад, это принесет 
вам в ближайшие дни нема-
лую прибыль. В таком случае 
почему бы не побаловать 
себя чем-нибудь? Если вы 
планируете начать новое 
дело, отложите часть накоп-
лений на будущее. Это нико-
гда не помешает. В осталь-
ном же пользуйтесь возмож-
ностями попутного ветра. 

ТЕЛЕЦ. Вам на 
время придется за-
быть о деловых парт-

нерах. Вас с головой увле-
кут романтические отноше-
ния, а возможно, и любовь с 
первого взгляда. Если же у 
вас уже есть вторая поло-
винка, самое время в бли-
жайшие дни устроить ужин 
при свечах или даже отпра-
виться в романтическое 
путешествие.

БЛИЗНЕЦЫ. Не 
стоит обращать вни-
мание на высоколо-

бых снобов и едкие замеча-
ния завистников. Наслаж-
дайтесь радостями жизни. 
Забудьте о работе и прове-
дите время с самыми близ-
кими друзьями. Иногда пол-
ностью расслабиться быва-
ет крайне полезным. Воз-
можна небольшая интрижка 
на стороне.

РАК. Доверьтесь 
своим собственным 
мыслям, но и при-

слушайтесь к мнению коллег 
в новом начинании. Если вам 
что-то придет в голову и на 
первый взгляд покажется 
блестящей идеей, но друзья 
назовут это несусветной чу-
шью, полагайтесь все же на 
свою интуицию. Не будет 
лишним в ближайшие дни 
повысить свою грамотность 
в интернет-технологиях.

ЛЕВ. Предстоя-
щая неделя сулит 
благополучные дни 

и небольшую передышку в 
работе. Но сильно расслаб-
ляться не стоит: обозначив-
шаяся недавно на горизон-
те возможность успешно 
провернуть сделку с недви-
жимостью вновь напомнит о 
себе - не упустите ее. Биз-
нес-партнеры еще раз воз-
дадут должное вашему уме-
нию легко решать самые 
сложные проблемы.

ДЕВА. Предстоя-
щая неделя – хоро-
ший момент, чтобы 

заняться ремонтом. Если же 
средства не позволяют вам 
сейчас существенно потра-
титься, то просто переставь-
те мебель – любые измене-
ния пойдут вам только на 
пользу. Побольше бывайте 
на воздухе и уделите внима-
ние близким.

ВЕСЫ. Вам надо 
вспомнить, что о вку-
сах не спорят и у ка-

ждого есть свой идеал. Если 
друзья предложат вам орга-
низовать пикник или вече-
ринку, ни в коем случае не от-
казывайтесь. Нелишним бу-
дет разобраться в ваших 
«дальних ящиках». Они уже 
изрядно переполнены. Не ис-
ключено, что найдете что-то 
интересное, ускользнувшее 
ранее от вашего внимания.

СКОРПИОН. Мно-
го сил и настойчиво-
сти потребуется вам 

для реализации заветных 
планов. Задачи давно по-
ставлены, но именно сейчас 
пришло время претворить 
их в жизнь. Не скрывайте 
свои таланты и докажите ок-
ружающим, что именно вы 
достойны победы. Их под-
держка вдохновит вас на 
большее.

СТРЕЛЕЦ. Полу-
чение денег за рабо-
ту, которая приносит 

удовольствие, не должно 
вызывать у вас угрызений 
совести. Деловые партнеры 
будут впечатлены вашим 
рвением. Объединив усилия 
с единомышленниками, вы 
можете добиться еще боль-
шей отдачи. Следите за здо-
ровьем и не скрывайте сво-
его хорошего настроения.

КОЗЕРОГ.  Обра-
тите внимание на 
приглашения посе-

тить светские мероприятия. 
За, казалось бы, непримет-
ным поводом может скры-
ваться целый круг потенци-
альных знакомств. Даже 
просто чуть более внима-
тельный взгляд на вещи рас-
ширит горизонты вашего 
восприятия. Кроме того, не-
много отдыха и общения вам 
не повредят.

ВОДОЛЕЙ. Вы най-
дете элементы обще-
го в том, что еще не-

давно казалось исключи-
тельно индивидуальным. Вас 
может удивить энтузиазм, с 
которым будут восприни-
маться ваши начинания. Не 
следует излишне открывать-
ся тем, кто лишь хочет войти 
к вам в доверие. Убедитесь, 
что это не конкурент, избрав-
ший хитроумную тактику. 

РЫБЫ. Если в по-
следнее время вы 
тайком мечтали за-

няться творчеством, то сей-
час самое время вспомнить 
об этой идее. Возможно, 
стоит обратить внимание на 
живопись или взяться за 
перо. И не беспокойтесь, что 
это заставит вас потратить-
ся: солидная прибыль от ва-
шего последнего бизнес-
проекта уже не за горами.

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 19-25 марта

В условиях финансовой зави-
симости регионов от государства, 
любой инвестиционный проект, 
спущенный сверху, должен вос-
приниматься на местах как ман-
на небесная. Говорят, что в дру-
гих регионах России так и проис-
ходит: драка за места в очереди 
за федеральное внимание не пре-
кращается. Но Поморье здесь из 
года в год в аутсайдерах. 

Начало XXI века область встре-
тила нулями в графе «Спортивные 
инвестиции», но с неоднократ-
ными признаниями чиновников 
в СМИ в любви к здоровому об-
разу жизни – как фундаменту, на 
котором взрастет новая великая 
Россия. Попытка перевести сло-
воблудие в практическую плос-
кость была предпринята только в 
губернаторство Николая КИСЕЛЕ-
ВА: назначенный главой област-
ного спорткомитета энергичный 
Николай ПОТЕРЯЕВ, хотя и бес-
системно, но выдавал на-гора 
прожекты по добыванию инвести-
ций в бюрократических коридорах 
Москвы. 

Так, только в Архангельске сей-
час должны были появиться, как 
минимум, три новых спортобъек-
та. Но Киселев ушел в политиче-
ское небытие, а его сменщик Илья 
МИХАЛЬЧУК был заинтересован 
в инвестициях совершенно дру-
гого рода. Потеряев при нем по-
пал в опалу, а из всех его прожек-
тов воплотился со скрипом лишь 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс в Вельске. Обосновав-
шийся в САФУ, обиженный на вы-
дворение из коридоров власти, 
Николай Валентинович, поминая 

пресловутый бассейн, теперь при-
говаривает: «Вот если бы не Илья 
Филиппович…». 

Вместо спорткомитета на вла-
стном горизонте появилось мини-
стерство во главе с креатурой Ми-
хальчука вельчанкой Анастасией 
СТАРОСТИНОЙ, и спорт как яв-
ление был прочно забыт. В мини-
стерских недрах стали бесслед-
но пропадать документы от спор-
тивных федераций и муниципа-
литетов, а на первые роли вышло 
увлечение «молодежной полити-
кой», понятной только самим чи-
новникам. 

«Не буду объяснять, какая ра-
бота была проведена, ведь важен 
результат, а его-то и нет», - вот так 
лихо подвел одиннадцатилетние 
итоги работы областной власти в 
сфере спортивного строительст-
ва и.о. министра строительства 
Александр ГРАК. Ему пришлось 
отдуваться на депутатских слуша-
ниях по этому вопросу и за своего 
предшественника - министра Пет-

ра ГРИГОРЬЕВА, и за министерст-
во спорта. 

«Сейчас в области спорт со-
вершенно недоступен населе-
нию, а без обеспечения жителей 
Поморья спортивной инфраструк-
турой говорить о здоровом образе 
жизни не приходится, - констати-
рует председатель комитета по 
молодежной политике и спорту 
областного Собрания депута-
тов Александр ДЯТЛОВ. – Если 
будем работать, как работали, так 
ничего и не построим».

По признанию нового минист-
ра по делам молодежи, спорту 
и туризму области Елены ДО-
ЦЕНКО, в Архангельской облас-
ти, если следовать федеральным 
нормам, существует лишь 36,6% 
спортивных залов, столько же пло-
скостных сооружений (на откры-
том воздухе) и только 7% бассей-
нов. И все это зачастую в обшар-
панном состоянии. При этом борь-
ба за федеральные инвестиции 
снова проиграна.

В этом году, из-за срыва строи-
тельства бассейна в Архангельске 
и отвратительной подготовки зая-
вок на софинансирование спор-

тивных инвестпроектов, федера-
лы дали денег только на доведе-
ние до ума ФОКа-долгостроя в Се-
вероонежске. Между тем предва-
рительные заявки на участие в 
федеральных инвестпрограммах 
2013 года необходимо подать уже 
к концу марта, а подробные - к 1 
августа. 

Несколько муниципалитетов 
готовы замахнуться на освоение 
федеральных средств. Например, 
Северодвинск и Коряжма хотят за-
получить ледовые дворцы. Но вот 
вопрос: если и раньше толком за-
явки на местах составить не мог-
ли, смогут ли сейчас и насколько 
расторопны будут подчиненные 
Грака в их продвижении? А глав-
ное, потянут ли муниципалитеты 
контроль за стройками? Пока все 
говорит о противоположном.

«Мы не понимаем, что это за 
программы строительства ФО-
Ков, - отмечает глава Холмо-
горского района Павел РЯБКО. 
– Во-первых, эти вопросы долж-
но курировать одно министерст-
во: собирать заявки, четко объяс-
нять, о чем идет речь. Я не пони-
маю, например, что подразумева-

ется под разработкой проектно-
сметной документации. Каждый 
муниципалитет должен свой ПСД 
составить или есть какие-то уни-
версальные проекты?».

Между тем «разнокалиберных» 
спортобъектов на рынке предла-
гается множество. И определить 
потребности чиновники от спорта 
могли еще лет семь назад.

Опять же по словам Рябко, у 
него в столе сейчас уже «лежит 
ПСД на 20 миллионов, и ничего не 
реализовано, потому что нет де-
нег». Поэтому в муниципалитетах 
возникает резонный вопрос: а за-
чем тратить и так невеликие фи-
нансы на подготовку бумаг в стол? 
Другая сторона монеты: содержа-
ние ФОКов потянет не каждый му-
ниципалитет. Говорят, что власти 
Североонежска, подсчитав, во что 
им обойдется функционирование 
нового спорткомплекса, не горят 
желанием брать его на муници-
пальный баланс. 

Так что проект проекту рознь. 
Поэтому миллиардная фантазия 
экс-председателя Госдумы Бори-
са ГРЫЗЛОВА о затратном по со-
держанию ледовом супердворце в 
округе Варавино-Фактория – это 
не радужная перспектива, а на-
стоящий кошмар для мэрии Ар-
хангельска. Она ратует за строи-
тельство с федеральной помощью 
на этом месте меньшего по разме-
рам, но многофункционального и 
энергоемкого спорткомплекса.

Или, например, село Карпого-
ры. Имеющийся там спортзал дав-
но не удовлетворяет потребности 
сельчан и тысячи местных школь-
ников. В Карпогорах обеими рука-
ми за строительство ФОКа у себя. 
Вот только какого?

К сожалению, пока четкого 
взаимодействия по линии регио-
нальное министерство – муници-
палитеты не наблюдается. Тот же 
Александр Грак обвиняет Архан-
гельск в инертности. Областной 
центр, по его словам, предложе-
ний по финансированию спорт-
объектов в рамках региональ-
ной программы развития города 
не внес. А министерство спорта с 
новым руководителем на распу-
тье. В общем, как заметил один из 
участников слушаний, бардак про-
должается. 

Неспортивное поведение
Кризис в строительной 
отрасли Архангельской 
области вызван не 
макроэкономическими 
процессами, а 
элементарным 
отсутствием грамотного 
администрирования и 
умения лоббировать свои 
интересы в федеральном 
центре. Особенно 
красочно это видно на 
примере строительства 
спортивной 
инфраструктуры.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Затеянный в Архангельске 
новый бассейн стал темой 
для анекдотов. 
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ТУРИСТСКОЕ АГЕНТСТВО

ТУРЦИЯ, ГРЕЦИЯ,
ИСПАНИЯ, ТУНИС

- из АРХАНГЕЛЬСКА!
 

ПОКУПАЙ РАНЬШЕ -
ПЛАТИ МЕНЬШЕ!!!

СКИДКИ НА ОТЕЛИ

ул. Воскресенская, 99                    т. 20-20-99
наб. Северной Двины, 95/2      т. 286 - 240
ул. Поморская, 7                          т. 42-17-96 
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Афиша
Реклама

25 марта (вс) в 16.00, Камерный зал
ВЕЧЕР КАМЕРНОЙ МУЗЫКИ

Заслуженный артист РФ Даниэль ЗАРЕЦКИЙ (орган, 
Санкт-Петербург), заслуженная артистка РФ Лариса 

СПИРАНОВА (сопрано), лауреат международного 
конкурса Александр СИМАНОВИЧ (труба) 

В программе: Бах, Вивальди, Шуберт, Кларк, 
Альбинони, Бёльман, Морриконе…

7 апреля (сб) в 17.00, Камерный зал
ВЕЧЕР ГИТАРНОЙ МУЗЫКИ

Лауреат международных конкурсов Юрий НУГМАНОВ 
(гитара, Москва), 

В программе: Бах, Кост, Моцарт, Чайковский, 
Хачатурян, Руднев, Орехов, Альбенис, Кастельнуово, 

Пьяццолла, Франко, де Фалья, Нугманов, 
джазовые пьесы.

    17 апреля (вт) в 18.30, областной Театр драмы
По благословению митрополита Архангельского и 

Холмогорского Даниила.
ТОРЖЕСТВЕННОЕ ОТКРЫТИЕ БОЛЬШОГО 

ПАСХАЛЬНОГО ФЕСТИВАЛЯ ИСКУССТВ 
АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Ансамбль солистов праздничного мужского хора 
Валаамского монастыря под управлением лауреата 

международного конкурса Алексея Жукова.
В программе: русская духовная музыка, 

русские народные и казачьи песни…

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн. – пт. : 10.00 -16.30 (без перерывов)


